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Дорогие друзья! 
С радостью представляем вам девятый выпуск NES Alumni Magazine – ежегод-
ного издания сообщества выпускников и друзей РЭШ. Листая страницы этого 
номера, вы на какое-то время перенесетесь в памятные рэшевские времена и 
ощутите то неизменное чувство, которое связывает каждого, – чувство гордости 
оттого, что вы являетесь частью уникального сообщества, а герои этого выпуска, 
несомненно, вдохновят вас дерзать и идти навстречу новым вызовам. 

В традиционной и самой популярной рубрике «История успеха» мы беседуем с 
лучшими представителями различных областей. Это Юлия Цепляева и Стани-
слав Анатольев, для которых 2015 год стал юбилейным – прошло двадцать лет 
со дня окончания Школы, и давний друг РЭШ Леонид Неганов, министр энерге-
тики Московской области.

Важные вехи в жизни Школы проходят при активном участии и поддержке 
выпускников. Так и в 2015 году выпускники задают новый ритм Школе и опре-
деляют ее будущее. Аркадий Дворкович (MAE’1994) был назначен председа-
телем Совета директоров РЭШ, и мы не могли не побеседовать с ним на тему 
развития Школы. О новой годичной программе Master of Science in Finance 
расскажет Олег Шибанов (MAE’2005), который возглавил новое направление. 

Будущее целых индустрий находится в руках таких выдающихся талантов, 
как первый выпуск Совместного бакалавриата ВШЭ и РЭШ. В одноименной 
рубрике мы узнаем о том, чего ожидает новое поколение управленцев от ра-
ботодателей, а выпускники программы Masters of Finance Константин Курбатов 
(MiF’2015) и Константин Масленников (MiF’2014) поделятся опытом создания 
стартапов в условиях, когда все вокруг сомневаются в осуществимости планов. 
Своим опытом построения успешного бизнеса поделится и выпускник програм-
мы «Магистр экономики» 1998 года Александр Пискунов в рубрике «Советы от 
предпринимателя». 

Вместе с героем рубрики «Alumni Around the World» Любовью Фарафоновой 
(MAE’2012) вы побываете в Кремниевой долине. А герои рубрики «На острие 
технологий» – выпускники 2006 года Георгий Карташов и Константин Голяев – 
расскажут, как добиться успеха в крупнейших технологических компаниях мира 
и как их участие в проектах способствовало развитию таких интернет-гигантов, 
как Google и Amazon. 

В ставшей традиционной рубрике «Love at NES» – вы познакомитесь с удиви-
тельной парой – выпускниками 2008 года Константином Баяндиным и Анной 
Ковалевой. Эта рэшевская семья не понаслышке знает, что такое достижение 
высоких результатов и как создается фундамент филантропии в высшем об-
разовании в России. 

В этом выпуске вы также прикоснетесь к миру искусства. В рубрике «РЭШ как 
арт-объект» театральный режиссер Александр Хухлин, обладатель национальной 
премии «Золотая маска», расскажет о том, как рэшевцы станут еще успешнее, если 
возьмут на вооружение подходы коллег из театральной сферы. А история героя 
рубрики «Свой путь» Софии Борисовой (MAE’2005) заставит нас по-новому посмо-
треть на навыки современного художника и сферу искусств в целом. 

Мы благодарим всех, кто поделился своими историями, воспоминаниями и фото-
графиями, и всех, кто готовил этот номер! Мы надеемся, что он вам понравится, и 
после прочтения вы скажете себе, а может, и споете, слова из гимна РЭШ «сообще-
ства частью мы будем всегда». Ради таких моментов и создается наш журнал. 

Ирина Боднар (Круглова), главный редактор журнала NES Alumni Magazine #9
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ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

По хорошей традиции от себя лично, от имени Российской 
экономической школы передаю вам самые теплые слова 
благодарности за вашу огромную поддержку и заинтере-
сованное участие в развитии Школы!    

Декабрь – это возможность вспомнить прошлое, и за-
глянуть с надеждой в будущее. Без понимания прошлого 
мы не сможем принять мудрых решений в настоящем и 
уверенно смотреть вперед. Поэтому так важно осознать, 
что было особенно ценно и постараться вернуть это в той 
же мере. И тогда прошлое приведет нас в будущее. 

Школа была создана и существует вопреки многим фак-
торам. Двадцать три года назад мало кто мог поверить, 
что РЭШ сможет выстоять столько лет, а по меркам 
России – это очень большой срок. Тем не менее, благодаря 
энтузиазму и преданности преподавателей, сотрудников и 
выпускников Школа продолжает процветать и выполнять 
свою миссию. 

Дорогие друзья!

2

Сообщество РЭШ растет и умножается, сегодня выпуск-
ников Школы уже более 1500, они работают в различных 
сферах экономики, бизнеса, академии в России, а также 
в США, Австралии, странах Европы и Азии. Наши выпуск-
ники – это самый большой ресурс Школы, переоценить 
который невозможно. Мы приложим все усилия, чтобы 
роль выпускников в жизни РЭШ только увеличивалась. 

Сегодня в руководстве Школы выпускники принимают 
самое непосредственное участие: Аркадий Дворкович 
(MAE’1994), возглавляет Совет директоров. В ноябре 
Андрей Бремзен (MAE’1999) был назначен проректором 
РЭШ по академическим вопросам, Виталий Казаков 
(МАЕ’2003) стал директором программы «Экономика 
энергетики и природных ресурсов», приняв эстафету от 
другого выпускника Вячеслава Горового (MAE’1997). Ви-
талий долгое время работал в бизнесе, и мы привлекли 
его для руководства программой, которая должна стать 
связующей между академической деятельностью Школы 
и реальным сектором экономики. 

Помимо того, что на протяжении многих лет РЭШ успеш-
но поддерживает высокое качество программы «Магистр 
экономики», яркие результаты показывает Совместный 
бакалавриат ВШЭ и РЭШ. В этом году состоялся первый 
выпуск – 52 счастливых обладателя степени «Бакалавр 
экономики». С легкой руки основателей программы, 
включая Константина Сонина (MAE’1998), ребята от-
правились продолжать свою карьеру в самых известных 
университетах и компаниях. Мы будем расширять 
круг прикладных программ, и в этом процессе участие 
выпускников будет не менее значимым. Выпускники 
старшего поколения могут дать студентам и новым 
выпускникам более четкое понимание того, что их ждет, 
когда они будут наняты на работу. 

Выпускники – это будущее, настоящее и прошлое Школы. 
Только с вами вместе мы сохраним и укрепим тот дух 
РЭШ, который был связующей силой в течение первых 
лет ее существования и помог добиться таких высоких 
результатов. Эта связность – coherence – представляет 
огромную ценность для сообщества РЭШ. Свет, который 
горит. Огонь, который нельзя потушить. Уверен, РЭШ 
сохранит свой огонь, а энергии для этого огня хватит еще 
на долгие годы. 

Шломо Вебер 
И.о. ректора

2
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Year in review

В августе 2014 года Российская 
экономическая школа вступила в 
новый этап развития – состоялся 
переезд в новый кампус в Сколково. 
Сегодня РЭШ занимает помещение 
площадью в пять тысяч квадратных 
метров, где созданы комфортные 
условия обучения студентов и рабо-
ты профессоров и администрации. 
Современное и хорошо оборудован-
ное помещение соответствует высо-
ким стандартам образовательного 
института: просторные аудитории, 
компьютерные классы, оборудован-

Новое здаНие РЭШ в Сколково РЭШ удеРживает 
лидеРСкие 
позиции в Науке 

Year  
in  
review

ОбзОр сОбытий 
ШкОлы в 2015 гОду

В рейтинге экономических институтов 
REPEC (Research Papers in Economics) 
РЭШ продолжает уверенно занимать 
лидирующие позиции. По качеству 
исследований РЭШ признана луч-
шим экономическим институтом в 
посткоммунистических странах, а 
согласно рейтингу факультетов эко-
номики SSRN (Social Science Research 
Network) РЭШ входит в число 50 
лучших факультетов экономики 
мира. В 2015 году РЭШ заключила 
новые партнерства с университетами 
и исследовательскими центрами и 
стала со-организатором целого ряда 
научных конференций, таких как 
Международная научная конферен-
ция ЛИСОМО РЭШ, и выступлений 
всемирно известных экономистов.

ные новыми компьютерами, впе-
чатляющее помещение библиотеки 
с просторным читальным залом, 
оснащенным новыми ноутбуками, 
четыре комнаты отдыха студентов, 
спортивный зал с беговыми дорожка-
ми, вело-, эллиптическими и другими 
тренажерами, удобные офисы про-
фессоров, отдельные зоны отдыха, 
несколько переговорных комнат и 
многие другие пространства – со-
зданная инфраструктура станет креп-
ким фундаментом для дальнейшего 
развития РЭШ.
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Year in review

Ими стали министр экономического 
развития РФ Алексей Улюкаев, бывший 
министр финансов РФ и председатель 
Комитета гражданских инициатив Алек-
сей Кудрин, первый заместитель пред-
седателя Центробанка РФ и выпускница 
РЭШ 1994 года Ксения Юдаева. 

В этом году выпускник РЭШ 1999 года 
Андрей Бремзен был назначен прорек-
тором по академическим вопросам. На 
посту содиректора Совместного ба-
калавриата ВШЭ и РЭШ его сменил 
профессор Андрей Маркевич. 

«С новым составом Совета директоров мы будем 
укреплять позиции РЭШ как университета и иссле-
довательского центра и всесторонне развивать 
экономическую науку в России. Уверен, что опыт и 
заинтересованность новых членов совета дирек-
торов окажут только положительное влияние на 
развитие и работу РЭШ.»

 — Аркадий Дворкович,  
председатель Совета директоров

При многообразии экономических 
специальностей в России ощущается 
недостаток междисциплинарных 
прикладных программ, которые 
бы сочетали в себе одновременно 
фундаментальную подготовку в 
области экономики, финансов, 
промышленного инжиниринга и 
знания энергетического сектора. 
Для заполнения этого пробела была 
создана программа MERE. Благо-
даря оптимальному соотношению 
теории и практики в сочетании с 
современными технологиями в 

По решению Совета директоров РЭШ 
от 8 октября 2015 года Шломо Вебер, 
занимавший должность первого 
проректора Школы, назначен испол-
няющим обязанности ректора РЭШ с 
полными полномочиями ректора. С 
РЭШ Шломо Вебера связывает мно-
голетнее научное сотрудничество: 
с первых лет основания Школы он 
осуществлял научное кураторство 
студентов и молодых профессоров 
РЭШ. С 2013 года Шломо Вебер 
также возглавляет созданную при 
поддержке мегагранта Правительства 
РФ Лабораторию исследования соци-
альных отношений и многообразия 
общества. Профессор Вебер – автор 
более ста научных работ, включая 
публикации в ведущих мировых журна-
лах по экономике и политологии, соав-
тор монографии «How Many Languages 
Do We Need? Economics of Linguistic 
Diversity», соредактор Оксфордского 
сборника по российской экономике.  

В этом году Аркадий Дворкович, заме-
ститель председателя Правительства 
РФ, президент Ассоциации выпускни-
ков и друзей РЭШ, возглавил Совет 
директоров Российской экономической 
школы, о чем было объявлено на 
Торжественной церемонии вручения 
дипломов в июле. А в декабре в Совет 
директоров вошли три новых члена. 

НазНачеНия 2015 года Новая пРогРамма 
по ЭкоНомике 
ЭНеРгетики и 
пРиРодНых РеСуРСов 
(MERE)
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«Студенты очень активно участвуют в обсужде-
ниях, проявляя широкую любознательность и силу 
воображения. Я все чаще и чаще прихожу на занятия 
без презентации, чтобы всецело сосредоточиться 
на дискуссии, которая непременно следует за осве-
щением тем – о лучшем наборе студентов я и не 
мечтал.»

«Как и многие экономисты, я не 
ограничен исследованиями в одной 
узкой области. В соавторстве с Катей 
Журавской у меня есть несколько статей 
по development и political economy, 
совместно с другими выходцами из 
РЭШ – Денисом Некипеловым и Таней 
Комаровой – пишу статьи по empirical 
IO, а с Ириной Денисовой и Хосни Зоаби 
в нашем ГЕТе я занимаюсь очень близ-
ким мне по духу направлением – health 
и labor economics».

«Результаты набора 
абитуриентов в этом 
году говорят о том, что 
мы воплощаем планы по 
созданию прикладной 
программы, которые 
вынашивались в РЭШ 
на протяжении многих 
лет.»

 — профессор Шломо Вебер, 
и.о. ректора РЭШ

 — Андреа Матранга,  
профессор экономики

«Меня очень тепло приняли в сообще-
стве РЭШ: быстро завязалась дружба с 
коллегами, а сотрудничество в профес-
сиональной сфере уже приносит свои 
плоды – мне удалось сделать большой 
шаг в научной деятельности, в частно-
сти в исследовании причин введения 
крепостного права в России. Я также с 
удовольствием преподаю экономику 
развития на программе Совместного 
бакалавриата».

энергетической отрасли, программа 
дает конкурентные преимущества 
для получения позиций в энергети-
ческих компаниях, аналитической 
и инвестиционной сферах, банках 
и других областях. О востребован-
ности программы свидетельствуют 
итоги первой приемной кампании.

Директором новой программы MERE 
был назначен Виталий Казаков, вы-
пускник РЭШ 2003 года, ранее зани-
мавший позицию вице-президента J.P. 
Morgan Asset Management в Москве 
и Лондоне. 

Новые пРофеССоРа Школы

В 2015 году к преподавательскому 
составу Школы присоединился про-
фессор экономики Андреа Матранга 
(PhD candidate in Economics, Universitat 
Pompeu Fabra, Испания). Профессор 
Матранга ведет курс по экономике 
развития.

В 2015 году РЭШ вновь попривет-
ствовала Евгения Яковлева (PhD in 
Economics, University of California, 
Беркли) на позиции профессора эко-
номики. Евгений преподает курс по 
эмпирике отраслевой организации 
и ведет методологический семинар 
для студентов программы MERE.
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АркАдий ВлАдимироВич, поделитесь яркими 
ВоспоминАниями рэшеВских Времен.

Я был студентом первого набора РЭШ. Школа только 
создавалась: все – от поступления до выпускного – было 
в новинку, все было интересным. Многие из студентов 
поступали летом, одновременно занимаясь на летней 
программе Лондонской школы экономики, приезжая из 
загорода в Москву на экзамены. Учась в РЭШ, студенты 
одновременно обучались и в других университетах. 
Например, я параллельно учился на экономическом фа-
культете МГУ. Несмотря на то, что была двойная нагрузка, 
почти 90% времени я проводил в РЭШ. И этот факт гово-
рит сам за себя: по уровню образования, загруженности 
студентов, и по «интересности» Школа была существенно 
сильнее экономического факультета в то время. Сейчас 
экономический факультет МГУ, возможно, стал конкурен-
тоспособным, но тогда разница была существенной. 

Главное впечатление того времени – это то, что Школа 
стала чем-то абсолютно новым в жизни. Время пролетело 
незаметно, все было захватывающим: от новых занятий, 
высококвалифицированных преподавателей, интересных 
заданий до внеклассных мероприятий и общения. У нас 
был отличный набор, мы и сейчас поддерживаем отноше-
ния, что тоже говорит само за себя. 

Сам процесс обучения в РЭШ для меня был нестандарт-
ным, отличающимся от того опыта, который был ранее. 
РЭШ дала настоящие возможности для построения 
карьеры и продолжения учебы как в России, так и за 
рубежом. Это, конечно, главное. Но также вспоминаются 
поездки с однокурсниками за город, празднование Но-
вого года и дней рождений и даже какие-то конфликты с 
преподавателями. 

 Интервью  
с АркАдИем  
дворковИчем  
(MAE’1994)

«РЭШ – объективно лучшая по 
уровню экономического образо-
вания, и это лидерство нужно 
всячески укреплять.»

З аместитель председателя Правитель-
ства российской Федерации Аркадий 

дворкович возглавляет Ассоциацию вы-
пускников и друзей рЭШ с самого оконча-
ния Школы в 1994 году, а в 2015 году занял 
пост председателя совета директоров рЭШ. 
Аркадий владимирович рассказал о своем 
профессиональном пути и о направлениях 
развития Школы.

Разговор  
с председателем

6 NES Alumni Magazine
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рАсскАжите о ВАжных для ВАс ВехАх В кАрьере.

Моя карьера – вещь публичная. Сразу после окончания 
РЭШ я присоединился к группе, которая работала в рамках 
проекта ТАСИС в Министерстве финансов. Группа консуль-
тировала Минфин по вопросам макроэкономической, бюд-
жетной политики и прогнозирования. По прошествии года я 
отправился учиться в Duke University в США на двухлетнюю 
программу. Летом я приезжал и снова работал в проекте, 
а по возвращении из Duke стал полноценным сотрудником 
группы. Она впоследствии преобразовалась в отдельную 
консалтинговую структуру и продолжает существовать как 
Экономическая экспертная группа. Став ее руководителем, 
я участвовал во всех обсуждениях макроэкономической, 
бюджетной, налоговой, финансовой и долговой политики. 
И естественным образом влился в работу той команды, 
которая готовила первую программу для президента Пу-
тина в 2000 году, а потом был приглашен в Министерство 
экономического развития.

На всех стадиях карьеры я применял то, чему меня 
учили. Мой профессиональный путь напрямую связан 
с полученным образованием, и я очень доволен, что 
удалось реализовать знания и навыки, которые были 
заложены и в МГУ, и в РЭШ. Duke, скорее, упорядочил 
эту базу и дал опыт жизни в другой стране. Но основа 
была заложена здесь – в России.

поделитесь ВАшим рецептом построения 
успешной кАрьеры В прАВительстВе.

Рецепт прост: он заключается в том, что необходимо 
брать на себя ответственность, не бояться трудностей 
и применять свои знания и навыки в очень тяжелой 
ежедневной работе. При этом нужно работать в команде, 
опираться на своих коллег. И, конечно, понимать, что 
работаешь на страну, на людей, которые в ней живут, а не 
на процесс, и не на себя. 

Вы с сАмого окончАния рэш окАзыВАли 
поддержку школе. именно Вы ВозглАВили 
АссоциАцию ВыпускникоВ и друзей рэш, А 
теперь и соВет директороВ рэш. почему Вы 
считАете ВАжным поддержиВАть школу?

Во-первых, Школа мне и моим друзьям дала очень 
многое, и это само по себе является хорошей причи-
ной поддерживать РЭШ. Я надеюсь, что для каждого 
студента этого достаточно, чтобы оказывать помощь 
своему университету. Во-вторых, РЭШ – объективно 
лучшая по уровню экономического образования, и это 
лидерство нужно всячески укреплять. Если РЭШ оста-
вить без содействия, наедине с реальностью, то можно 
просто потерять этот замечательный институт. Раз уж у 
меня, в силу моей работы, сложились возможности для 
поддержки, то я стараюсь помогать РЭШ, как, кстати, и 
многим другим образовательным организациям укреп-
лять свои позиция и в России, и на глобальном рынке 
образования и исследований. 

Как и в моей профессиональной деятельности, выполне-
ние обязанностей на позиции председателя не обходится 
без поддержки команды и командных усилий – у нас есть 
Совет директоров, партнеры, благотворители, меценаты, 
которые также вносят посильный вклад в развитие РЭШ. Я 
считаю важным укреплять сотрудничество по ряду направле-
ний – налаживать работу с компаниями, заинтересованными 
в выпускниках, с людьми, которым небезразлично эконо-
мическое образование в целом, и, конечно, с выпускниками 
Школы. Сообщество выпускников составляет уже не 30 
человек, как было в начале пути, а более 1500 – эта цифра 
уже достаточно велика, чтобы приобрести существенное 
значение с финансовой точки зрения. Широкая сеть наших 
выпускников, простирающаяся по всему миру, позволяет 
продвигать бренд Школы, укреплять ее репутацию в среде 
работодателей и воздействовать на происходящие процессы.

кАким Вы Видите дАльнейшее рАзВитие рэш? 
рАсскАжите о потенциАльных стрАтегических 
инициАтиВАх. 

В рамках Совета директоров мы активно обсуждаем ва-
рианты новой стратегии Школы. У нас есть общее понима-
ние, что ядром этой стратегии должна оставаться тради-
ционная программа фундаментального экономического 
образования и фундаментального образования в области 
финансов. К этому ядру могут добавляться другие, и мы 
готовим рекомендации по ряду направлений. 

В 2014 и 2015 годах стартовали магистерские программы в 
области прикладных финансов и энергетики. Мы обсужда-
ем возможность открытия программ по государственным 
финансам или государственному управлению, по примене-
нию «больших данных» (big data) в экономическом анализе 
и экономической политике, а также по международным 
экономическим отношениям.

Кроме того, мы рассматриваем возможные варианты пар-
тнерства с другими университетами и научными центрами. 
У Школы исторически сложились хорошие отношения с рос-
сийскими (в том числе МГУ) и зарубежными университетами. 
Не обходим стороной и вопрос, создавать ли дополнитель-
ные направления подготовки по бакалаврским программам 
самостоятельно или с другими партнерами. Помимо этого, 
в силу территориальной близости, идет обсуждение потен-
циального партнерства (ни в коем случае не поглощения) с 
Московской школой управления Сколково и Сколковским 
институтом науки и технологии.  

Я перечислил только основные идеи, и каждая требует 
отдельной проработки. Главное – это лидерство внутри 
самой Школы. Мы ждем от менеджмента Школы целост-
ных предложений по стратегическим направлениям для 
последующего обсуждения на Совете – все-таки лидерство 
должно идти от самой Школы, программа должна быть 
предложена коллективом РЭШ, а не навязана извне, пусть 
даже Советом директоров.

Беседовал Алексей Хазанов (MAE’2014)
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Новая 
программа 
Master of science  
in finance (Msf)

В 2015 году открыла двери Master of 

Science in Finance (MSF) – годичная при-

кладная программа по финансам для выпускни-

ков и студентов старших курсов вузов. Программа 

предоставляет интенсивную подготовку к успеш-

ной карьере в бизнесе, привлекая профессоров 

РЭШ и экспертов из бизнеса, многие из них – 

выпускники РЭШ. «Прорыв на образовательном рынке.»
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Какими компетенциями должны об-
ладать выпускники, по мнению рабо-
тодателей? Как заполняет пробел на 
российском образовательном рынке 
программа MSF? Кто учит и кто учит-
ся? Расскажет директор программы 
Олег Шибанов, выпускник РЭШ, PhD 
London Business School. 

КаКие эКономичесКие вызовы 
с точКи зрения человечесКих 
ресурсов стоят перед россией 
и КаК с этим связана новая 
программа? 

Сегодня стране необходимо переклю-
читься с экстенсивного развития на 
интенсивное, а именно: на инвестиции 
в человеческий капитал для повы-
шения производительности труда. 
По показателям производительности 
европейские и американские коллеги 
в 2-2,5 раза эффективнее россий-
ских. С точки зрения человеческого 
капитала перед нами стоят очевидные 
вызовы, и эта программа – прорыв на 

образовательном рынке, шаг вперед к 
интенсивному развитию страны. 

КаКих Компетенций 
ожидают от выпусКниКов 
работодатели?

Когда мы анализируем опросы работо-
дателей, видим довольно стандартные 
результаты: необходимы креатив-
ность, ответственность, способность 
довести задачу до конца и умение 
более широко смотреть на вещи. 
Иначе говоря, работодатели ожидают 
от выпускников высокого уровня soft 
skills. Советую на эту тему прочитать 
статью, доступную в интернете “The 
Growing Importance of Social Skills in 
the Labor Market”.

Soft skills – это то, что отличает мене-
джера от эксперта. Перейти с позиции 
эксперта на менеджерскую можно, но 
сложнее, потому что у менеджеров 
другие таланты. Менеджеры имеют 
более высокие способности слушать, 

«На  программе происходит 
полное погружение в мир фи-
нансов. В изучении дисциплин 
используются не только учеб-
ники с теорией, но и большое 
количество современных 
кейсов, которые сразу же 
объясняют на практике, как и 
где применять определенные 
модели. Они также показыва-
ют, почему компаниям необ-
ходимо учитывать и то, что 
подтверждено теорией».

Олег Лавров,
студент программы MSF

«Работодатели ожидают от выпускников вы-
сокого уровня soft skills.»

Олег Шибанов (MAE’2005), директор программы Master of Science in Finance
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«Мой курс включает не только 
Accounting, но и финансовый ана-
лиз. Он нацелен на студентов, 
которые в прошлом не изучали 
бухучет и финансовый анализ 
или на тех, кто хочет освежить 
свои знания. И первая, и вторая 
категории студентов на моих 
занятиях присутствуют, и 
это делает работу еще более 
интересной. Я нахожу MSF очень 
привлекательной программой, 
приятно видеть, что моим кур-
сом интересуются не только 
студенты MSF, но и учащиеся 
других программ».

Мария Симатова 
MPhil LBS, Финансовый менеджер, 
Future Today, читает курс 
Accounting

«Если вы посмотрите на список при-
глашенных спикеров и профессоров, 
вы увидите много знакомых имен, 
ведь создают и развивают програм-
му выпускники РЭШ. Каждый из вас 
сможет поделиться экспертизой 
и внести вклад в становление уни-
кального образовательного проекта 
на российском рынке – Master of 
Science in Finance.»

 24  
года –

средний 
возраст.

 55% поступивших закончили  
или продолжают обучение  
в МГУ, НИУ ВШЭ, МФТИ,  

РЭУ им. Плеханова.

Около60%  
поступивших представляют 

разные города  
России и ближнего 

Зарубежья.

Первый набор в цифрах:

понимать, разбираться, работать в команде. Они также 
умеют «продавать» информацию руководству и клиентам. 
Если вы придете к топ-менеджменту и расскажете в терми-
нах финансовой модели, коммуникация будет неэффек-
тивной, так как руководитель говорит на несколько другом 
языке. 

КаК заполняет пробел в Компетенциях новая 
очная программа MSF?

MSF создана по уникальному формату, отличному от 
других российских программ. Мы стремимся дать студен-
там представление о том, как выглядит мир финансов на 
практике и как стать успешным менеджером в будущем. 
В своем анализе студенты отталкиваются от теории, 
но ключевой момент заключается в том, как они будут 
полученные результаты интерпретировать, «продавать» 
окружению. Чтобы научить студентов доносить свою точку 
зрения и видение, мы приглашаем экспертов из бизнеса. 
Зачастую приглашенные спикеры открывают то, чему 
теория не научит. На таких мастер-классах наши студенты 
часто слышат: «На самом деле в нашей компании есть 
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«Когда мне предложили поучаст-
вовать в новой программе, я с удо-
вольствием согласился, ведь в РЭШ 
прошли мои лучшие студенческие 
годы, и было приятно вернуться 
сюда уже в качестве преподавате-
ля. Разработанный мною курс ми-
кроэкономики нестандартный. Он 
сочетает в себе два курса в одном: 
микроэкономика для экономистов 
и стратегия для студентов MBA. 
Поскольку программа для финанси-
стов, я стараюсь рассматривать 
практические приложения и комби-
нировать как академический опыт 
PhD, так и практический опыт, 
полученный мной в моей прежней 
должности».

Андрей Рачков
PhD Princeton University, ex-Associate, 
McKinsey, читает курс Microeconomics:
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десять дополнительных составляющих для принятия 
решения помимо предложенных вами». Это расширяет 
восприятие мира финансов.

Наш подход заключается в том, чтобы студенты, выходя на 
рынок труда, знали, что умеют и какие ограничения суще-
ствуют в бизнесе. На собеседовании в компании они смогут 
обсуждать различные вопросы компетентно. 

учитывался ли мировой опыт в создании MSF?

Когда мы разрабатывали структуру MSF, мы много черпа-
ли из опыта программы РЭШ Masters in Finance, потому 
что в ней «зашиты» основы успешного образовательного 
продукта. При этом мы внимательно подходили к адап-
тированию программы под нашу целевую аудиторию – 
студентов, не обладающих опытом работы в бизнесе. 

Поскольку многие из нас учились или преподавали в 
ведущих зарубежных университетах, мы рассматривали 
мировой опыт, в основном программ Англии (где я 
учился), изучали те магистерские программы, которые 
находятся на первых позициях в рейтинге Financial Times и 
разработаны для студентов без опыта работы в индустрии. 
Наше исследование показало, что созданная нами про-
грамма по содержанию и структуре схожа с предложени-
ями зарубежных школ. Мы только стартовали, успешные 
годы еще впереди, но я уверен, что с выбранным под-
ходом мы создадим репутацию, которая будет работать 
сама на себя.  

Кто учит на программе?

Программа сочетает в себе опыт профессоров РЭШ и 
экспертизу бизнеса. Приглашенные спикеры обладают не 
только богатым опытом работы в бизнесе, но и опытом 
передачи своей экспертизы – преподавания мастер-
классов или круглогодичных курсов. Если вы посмотрите 
на список приглашенных спикеров и профессоров, вы 
увидите много знакомых имен, ведь создают и развива-
ют программу выпускники РЭШ. Каждый из вас сможет 
поделиться экспертизой и внести вклад в становление 
этого уникального образовательного проекта на россий-
ском рынке.

Кто учится?

Студенты MSF, подобно студентам программы «Магистр 
экономики», – представители ведущих университетов 

«Наше исследование показало, 
что созданная нами программа 
по содержанию и структуре 
схожа с предложениями зару-
бежных школ.»

Москвы и регионов. Они обладают высоким 
уровнем экономического или математического 
образования, а некоторые совмещают учебу в двух 
университетах. Первый набор – группа высоко 
мотивированных людей, с которыми очень интерес-
но работать. Студенты отлично понимают, что им 
нужно от программы и карьеры в бизнесе, и наши 
взгляды на образовательный продукт полностью 
совпадают.

Над материалом работали Софья Первова 
(BAE’2018), Ирина Филиппова и Ирина Боднар.
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Во время обучения студенты бакалавриата вдохновляли 
профессоров и администрацию Школы своей инициа-
тивой, став активными участниками всех мероприятий 
Школы и создавая новые традиции, такие как ежегодный 
Весенний бал РЭШ и Кейс-клуб в партнерстве со студен-
тами МГУ и многие другие. Они побывали на стажиров-
ках в лучших международных компаниях и в течение 
семестра учились в ведущих университетах мира.

Летом 2015 года первые выпускники Совместного 
бакалавриата вышли на рынок труда, чтобы создавать 
будущее различных индустрий в России и в мире. 
Профессор экономики Андрей Маркевич, содиректор 
программы, так охарактеризовал первых выпускников 
Совместного бакалавриата:

 

 

«Первый выпуск Cовместного бакалавриата ВШЭ и РЭШ 
был очень успешным. На мой взгляд, он превзошел 
наши ожидания. Желающие продолжить академическую 
карьеру смогли это сделать и поступить на PhD-программы 
в топовые американские университеты. Это уже само по 
себе достижение, ведь, как правило, у выпускников бака-
лаврских программ из континентальной Европы,  

В каждом выпуске журнала, с 
самого становления Совмест-

ного бакалавриата ВШЭ и РЭШ, мы 
рассказывали вам об этой удивительной 
программе, быстро завоевавшей попу-
лярность среди призеров и победителей 
всероссийских олимпиад и талантливых 
абитуриентов со средним баллом ЕГЭ не 
менее 94. В 2015 году сообщество РЭШ 
поприветствовало в своих рядах первый 
выпуск программы – 52 обладателя сте-
пени бакалавра по направлению «Эконо-
мика». Чего они ждут от работодателя? 
Чего стремятся достичь и какую оценку 
дают полученному образованию?

Они проактивны и энергичны, динамичны и открыты 
к новому. Первые выпускники – это люди, рожден-
ные в середине 1990-х, на стыке поколений Y и Z. 
Они выросли в эпоху расцвета высоких технологий 
и привыкли к миру, в котором нет границ возмож-
ностям. Они создавали бакалавриат совместно с 
администрацией и профессорским составом ВШЭ 
и РЭШ, и во многом становление такой востребо-
ванной программы – это их заслуга, как отмечает 
один из основателей программы Константин Сонин 
(MAE’1998), профессор Чикагского университета. 

ЧЕГо ожидаЕт поколЕниЕ 
будущих упРаВлЕнцЕВ?

Первый выпуск
   СовмеСтного
   бакалавриата

ВШЭ и РЭШ

андрей Маркевич

Профессор экономики, 
содиректор программы
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«Идея о создании 
такой бакалаврской 
программы зароди-
лась давно, но до сих 
пор трудно поверить, 
что теперь она пол-
ностью реализована в 
виде замечательного 
и невероятно успеш-
ного первого выпуска. 
За это хочется ска-
зать большое спасибо 

команде энтузиастов, которая «впряглась» 
в этот проект и сделала его таким, какой он 
есть. Но еще большее спасибо хочется ска-
зать тем ребятам, которые поверили нам и 
решились на учебу на очень нестандартной и 
новаторской для России программе!»

не только из России, не получается этого достичь и им 
приходится использовать дополнительную ступеньку 
в виде магистерских программ. Если же посмотреть на 
список университетов, куда смогли поступить наши вы-
пускники, становится понятным масштаб успеха – Harvard, 
Princeton, UCLA, Northwestern, NYU, Columbia, Duke, 
Wharton Business School. Несколько выпускников поступили 
на различные магистерские программы. 

Трудоустройство тех, кто выбрал строить карьеру в 
индустрии, также впечатляет. Наших выпускников с 
удовольствием брали банки и консалтинговые компании 
– Citibank, JP Morgan, Renaissance Capital, Credit Suisse, 
McKinsey, Oliver Wyman. Один выпускник пошел работать 
в Яндекс, другой – открыл свое дело. Большинство тех, кто 
согласился сообщить свою ежемесячную зарплату на первом 
месте работы, указали диапазон между 81 и 120 тысячами 
рублей. А максимальная зарплата – более 400 тысяч рублей».

Как добиваются успеха будущие управленцы? Чего они 
ожидают от работодателей? И что им дал Совместный 
бакалавриат ВШЭ и РЭШ? На эти вопросы нам ответили 
яркие представители первого выпуска Александр Беляков, 
аспирант Wharton Business School, Дмитрий Сорокин, 
студент PhD-программы в NYU, и Ольга Кван, аналитик 
Finalta (McKinsey Solution) в Лондоне. 

«Кто согласился сообщить свою 
зарплату на первом месте ра-
боты, указали диапазон между 
81 и 120 тысячами рублей. А 
максимальная зарплата – более 
400 тысяч рублей».»

– олег Замулин, декан Факульта экономических наук 
НИУ ВШЭ, один из основателей программы

Залог успеха 

«Я понимаю, чего хочу достичь, и прилагаю все усилия 
для достижения цели. Если получается, то, наверное, 
это и стоит назвать успехом, а если нет, значит, недо-
статочно старался. До 16 лет я учился в общеобразо-
вательной школе в небольшом городе в Татарстане, но 
потом я поступил в школу при МГУ и переехал жить в 
Москву. Первые три месяца в этой школе были неверо-
ятно сложными. Иногда мне приходилось перечитывать 
конспект одной и той же лекции в течение нескольких 
часов, прежде чем я понимал его. И все-таки я справил-
ся. Теперь, когда я сталкиваюсь с проблемой, которая 
мне кажется очень сложной, я просто вспоминаю, 
насколько труднее мне было тогда. Думаю, это и есть 
секрет моего успеха».

ожидания от работодателя

«Для меня очень важно, чтобы работодатель прислу-
шивался к моим идеям. Вместо того чтобы пошагово 
расписывать мне, что я должен сделать, я бы хотел, 
чтобы мой работодатель в общих чертах объяснил 
мне, чего он ожидает от конкретного проекта. Если 
бы я был руководителем, то я бы хотел, чтобы все мои 
сотрудники не боялись спорить со мной, предлагали 
свои идеи и говорили, в чем я не прав. Возможно, мы 
потратим больше времени на то, чтобы разобраться в 
проблеме или прийти к общему мнению, но в результа-
те будет взвешенное решение, основанное на знании и 
опыте разных людей. При этом каждый сотрудник будет 
доволен тем, что сам смог поучаствовать в разработке 
финального продукта».

Что дал бакалавриат?

«Думаю, что одно из самых важных знаний, которые я 
получил за время обучения на Совместном бакалари-
ате, это понимание, что при анализе проблемы нужно 
задумываться о стимулах, движущих людьми. Думая в 
терминах стимулов, начинаешь понимать, что стоит за 
каждым конкретным действием, и это помогает гораздо 
лучше разобраться в ситуации». 

александр беляков

Аспирант Wharton  
Business School
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Залог успеха

«Думаю, что самым важным является желание разби-
раться в вещах, которыми занимаешься, а не просто 
работать. Часто нужно пожертвовать оценкой или 
свободным временем, чтобы, помимо выполнения 
задания, еще и изучить область вокруг задания, хотя 
бы на пару шагов».

ожидания от работодателя 

«Я бы хотел работать в академии, однако мне не 
хотелось бы быть плохим ученым: если я пойму, что 
не преуспеваю в исследованиях, то со спокойной 
душой буду искать работу вне академического мира. 
В любом случае, хотелось бы работать в высокоин-
теллектуальной команде, среди интересных и умных 
людей, которые любят то, чем занимаются. Считаю, 
что формальная специализация в NYU не будет 
никак меня ограничивать в научной работе: можно 
будет работать над тем, что интересно. Чем я буду 
заниматься – покажет время. Андрей Бремзен любит 
рассказывать, как в MIT на выпуске из аспирантуры 
новоиспеченным профессорам отправляют их порт-
фолио, которые они составляли для поступления. 
Выпускники долго смеются над планами, которые 
они строили в начале учебы. Думаю, в моем случае 
может случиться так же».

Что дал бакалавриат?

«Бакалавриат, прежде всего, научил меня много 
работать и дал разнообразие навыков. Моего матема-
тического бэкграунда с лихвой хватает для обучения 
на PhD. Мои однокурсники даже думают, что в России 
я занимался математикой. Но я также значительно 
расширил свой кругозор благодаря нематематическим 
и неэкономическим курсам, научился программиро-
вать, сильно подтянул навыки письма и общения на 
английском языке».

Залог успеха

«Для меня успехом является умение ставить сложные, 
но реалистичные цели, и их добиваться. Любые мои 
достижения были бы невозможны без поддержки 
однокурсников, менторов и близких людей, которые 
оказывали невероятную моральную и информационную 
поддержку и, самое главное, в меня верили. Думаю, в 
успехе в бакалавриате больше всего на меня повлияло 
чувство ответственности, которое лежало на всех нас, 
и желание поддержать людей, возлагавших надежды 
на первый выпуск, программу в целом и каждого из нас 
лично».

дмитрий Сорокин

Cтудент  
PhD-программы в NYU

ольга кван

Аналитик Finalta  
(McKinsey Solution)
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 – Андрей Бремзен, профессор 
экономики, проректор РЭШ по 

академическим вопросам

«Могу с уверенно-
стью сказать, что 
программа удалась, 
и следующим поко-
лениям выпускников 
есть, на кого рав-
няться».

ожидания от работодателя

«Компания, у которой главный актив – люди, имеет, на 
мой взгляд, наибольшие шансы стать лучшим работода-
телем. В подобном месте сотрудник чувствует себя не 
элементом в большом отлаженном механизме, а частью 
большой семьи, в которой каждый имеет значение. 
Такие работодатели наиболее часто прислушиваются к 
мнению сотрудников и более открыты к инициативам. А 
идеальный сотрудник схватывает все на лету и в любой 
новой сфере способен быстро довести свои навыки 
до профессионального уровня, становясь экспертом и 
каждый раз выходя на новый уровень».

Что дал бакалавриат?

«В первую очередь, это отличные люди и интеллекту-
альное удовлетворение. Благодаря тому, что ты учишься 
у самых сильных на рынке профессоров и в окружении 
очень способных и мотивированных людей, а также 
выбираешь наиболее интересные для тебя курсы, 
процесс обучения в бакалавриате приносит огромное 
удовольствие. Особенно ценна возможность учиться у 
самих однокурсников, и просто наблюдать за тем, как 
они движутся к своим целям и их добиваются».

Если вы зададите эти вопросы другим выпускникам 
бакалавриата, вы услышите подобные ответы.  

Это те, кто добивается успеха большим трудом и 
возлагает ответственность на себя, спешит учиться 
у лучших и ценит вклад других при воплощении в 
жизнь общего проекта. Все эти ценности они проде-
монстрировали на практике, учась в бакалавриате, и 
того же ожидают от профессиональной среды – они 
стремятся быть там, где нужно их активное участие 
и где они смогут непосредственно окунуться в раз-
работку продукта с головой. С выпускниками такого 
калибра целым индустриям придется тянуться за 
уровнем нового поколения управленцев.  

Ирина Боднар
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СЕКРЕТЫ СТАРТАПА

Опыт выпускникОв прОграммы  
Masters in Finance

Немало книг написано о созда-
нии успешного стартапа, воз-

можно, герои этого выпуска константин 
курбатов (MiF’2015) и константин 
масленников (MiF’2014) напишут свои. 
а сегодня у нас есть возможность услы-
шать из первых уст, как рэшевцы строят 
оригинальные проекты, – минипроектор 
мультикубик, покоривший сердца мно-
гих родителей и их малышей, и онлайн-
сервис продажи билетов, ставший не-
заменимым ресурсом для пассажиров, 
желающих купить билет без очереди и с 
гарантией места.  

мультикубик
О технологии

«Мультикубик» – это минипроектор и микрокомпьютер 
в одном корпусе. Он показывает мультики, воспроиз-
водит аудиосказки и песни. В памяти уже размещено 50 
лицензионных мультфильмов, но устройство позволяет 
хранить и записывать намного больше. Минипроектор 
имеет встроенную батарею, работает без проводов и 
настолько прост в обращении, что даже двухлетний 
ребенок может включить и пользоваться им без помощи 
взрослых. Заряда батареи хватает на два часа, поэтому 
«кубик» можно брать на дачу, в лес, или вечером смот-
реть мультики на стене рядом с детской площадкой. 

О прошлом опыте стартапов

у меня уже был опыт создания стартапа. До этого я 
запустил проект мобильного приложения – клиента для 
Twitter. Наша с партнером идея позволяла внедрить 
в 140-символьный твит подпись автора, при этом не 
«съедая» дополнительных знаков под эту подпись. 
Своеобразный «водяной знак».  Мы написали рабочий 
прототип, и я презентовал этот проект в кембриджском 
инновационном центре (CIC www.cic.us), поддерживае-
мом MIT. Проект получил поддержку, я завел довольно 
много знакомых. к сожалению, идея в такой реализации 
не получила рыночного подтверждения. Не исключено, 
что я вернусь к ней позже, но уже в новом виде. 

Рождение идеи: с чего начать?

Мультикубик – это не мой проект, я присоединился к 
нему примерно через полгода после его запуска Михаи-
лом буховцевым. Михаил очень основательно подошел 
к подготовке, внимательно изучил мировой рынок 
пико-проекторов, включая азиатский. Он собрал внуши-
тельную коллекцию различных устройств, которые на тот 

«Известное выражение, что «по-
рядок бьет класс» применимо и 
в столь рискованной отрасли, 
как венчурный бизнес.»
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момент выпускались в мире. Все они обладали теми или 
иными недостатками: их было трудно подключать, они 
имели строгий «деловой» дизайн и среди них не было 
ни одного, который был бы рассчитан на детей. Проек-
торы всегда воспринимались как «бизнес-штучка». 
Таким образом, кроме денег, для начала надо очень 
хорошо знать рынок, на который вы выходите со своей 
идеей. Тогда появляется возможность сразу позицио-
нировать себя так, что поначалу не будет конкурентов. 
Стартапы – это про то, как выйти на рынок «мимо» 
соперников, а для этого их надо знать очень хорошо.

О трудностях

Трудности у всех стартапов примерно одинаковые: 
люди и время. Многие думают, что стартап  превраща-
ется в успешную корпорацию снизу вверх. На самом 
деле стартап растет наоборот: сверху вниз. То есть 
сначала появляется «совет директоров»: основатели, 
которые в свою очередь назначают генерального дирек-
тора – обычно одного из основателей. Он, в свою оче-
редь, набирает остальных топ-менеджеров, которые на 
первых порах вынуждены совмещать свою деятельность 
с работой «в поле»: инженерные разработки, продажи и 
прочее. Однако по мере роста компании, у основателей 
появляется все больше управленческих функций, и все 
меньше инженерного творчества. и в этот момент на 
первый план выходит проблема поиска новых людей: 
каждый человек, которого основателям удается при-
влечь в свою команду, должен быть желательно гением, 
а как минимум – просто выдающимся в своей области. 
Тогда стартап будет ждать успех. Ну а время – это 
главный вызов даже для очень успешной идеи: чтобы 
обогнать конкурентов или чтобы ваша идея не устарела 
до выхода на рынок, вы должны действовать настолько 
быстро, насколько это возможно. компания должна вы-
расти минимум в десять раз всего за три-четыре года, и 
для этого нужно решить гигантское количество проблем 
за невероятно короткое время. Деньги тоже проблема, 
но если прототип удается сделать, то дальше – это во-
прос переговоров.

О команде для достижения успеха

Это невозможно сказать, какая команда нужна. Любая: 
инженер и швея. Экономист и математик. Студент и его 
подруга-музыкант. Три брата-акробата. Главное, что все 
в ней должны быть самыми лучшими. Не обязательно, 
чтобы у людей были признанные заслуги или длинный 
список былых побед. Это просто должны быть люди, 
которые хотят быть самыми лучшими в своей области и 
готовые для этого трудиться, учиться и рисковать. 

Удача или труд: что важнее?

конечно, труд. Чем больше я работаю в венчурной 
отрасли, тем отчетливее понимаю, что труд важнее 
удачи. известное выражение, что «порядок бьет класс» 
применимо и в столь рискованной отрасли, как вен-
чурный бизнес. Если люди уважают дедлайны, если они 
совершают меньше ошибок и принимают пусть даже не 
оптимальные решения, но не откладывают их, то даже 
если им не очень везет, они все равно достигнут успеха. 
Может быть, не столь оглушительного и не так быстро, 
как их более удачливые коллеги. А если команде безум-
но везет, но она работает не слишком упорно, пропус-
кает ключевые дедлайны, ленится или витает в облаках, 
то такому стартапу ничто не поможет.

Секрет успеха

Секрета никакого нет. Необходимо иметь блестящее об-
разование, готовность к риску и высокую работоспособ-
ность без средств для существования в первое время. 

О развитии

Любая команда стартапа должна смотреть в будущее, 
не признавая никаких границ. Главная задача – расти как 
можно быстрее и как можно выше. Для этого необходи-
мо думать о новом продукте, еще до того как устареет 
предыдущий, и ориентироваться только на глобальные 
рынки. Мы так и делаем. Следующая модель, которую 
мы активно разрабатываем, будет основана на новом 
чипсете, функционально аналогичном современным 
смартфонам, но конструкция и схемотехника будет пол-
ностью оригинальная.

«Многие думают, что стартап  
превращается в успешную 
корпорацию снизу вверх. На 
самом деле стартап растет 
наоборот.»

«Компания должна вырасти 
минимум в десять раз всего 
за три-четыре года.»
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О зарождении идеи 

идея стартапа зародилась во время 
анализа кейса транспортного проекта, 
который мы рассматривали на заняти-
ях у профессора Преображенского на 
программе «Мастер финансов». Тогда 
прошла ценная для меня дискуссия 
– благодаря ей я принял решение о 
реализации подобного транспорт-
ного сервиса в России. удивительно, 
но большинство одногруппников 
пришли к выводу, что реализация его 
невозможна. Профессор был с ними 
согласен, принимая аргумент о чрез-
мерной зажатости перевозчиков. Это 
действительно одна из проблем рынка, 
которую мы пытаемся решить с помо-
щью государственного регулирования. 

Старт проекта

Опасения, которые мы обсуждали с 
одногруппниками, оправдываются – 
прошел год, и стартап до сих пор не 
вышел на прибыль. Но мы видим, как 
это сделать в ближайшее время. и это 
здорово: когда большинство людей не 
согласны, а ты видишь возможности. 
Это очень хороший потенциал для 
предпринимательства. Мы с моим 
другом Олегом посвятили несколько 
месяцев планированию и маркетинго-
вым исследованиям, начав с Москвы 
и Подмосковья. Мы очень глубоко 
узнали детали венчурного рынка, на-
чали выстраивать первые партнерства 
с большими игроками рынка: Мосгор-
трансом, Щелковским автовокзалом и 
другими. 

Трудности ниши

Согласно исследованиям, авто-
транспорт – наиболее популярный вид 
транспорта при поездке до 100 кило-
метров, но у ниши есть свои трудности. 
Междугородние перевозчики обязаны 

кОнстантин  
масленникОв  
О сОЗДании  
Онлайн-сервиса  
прОДажи билетОв
http://takebus.ru/

Константин Масленников (MiF’2014) (слева на фотографии)  
с соучредителем стартапа takebus.ru.

«И это здорово: когда большинство людей 
не согласны, а ты видишь возможности. 
Это очень хороший потенциал для пред-
принимательства.»

Опыт выпускникОв прОграммы  
Masters in Finance
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отправляться с автовокзалов – они 
не могут уехать с обычной остановки. 
Пользуясь данной привилегией, 
менеджмент автовокзала пытается 
найти для себя выгоду, заставляя нас 
переплачивать. В законе написано, что 
перевозчик может продавать билеты 
любым способом: в кассе, на сайте, 
через интернет-платформы. В реально-
сти же, перевозчика обязывают прода-
вать билеты только через кассы, иначе 
автовокзал выписывает штраф. Авто-
вокзалу, как организации, не важен 
объем продаж билетов. В результате 
перевозчики загружены всего лишь на 
50-60%. Естественно, они поднимают 
цены, так как это наиболее очевидный 
и простой способ увеличить выручку. 

В большинстве регионов нельзя купить 
обратный билет. Значительная часть 
перевозчиков не имеют продажи в ин-
тернете. Расписание далеко не точное, 
часто обновляется. Также своего рода 
проблема – это срок заключения 
контракта с автовокзалом. Если бы мы 
хотели заключить контракты со всеми 
автовокзалами страны, то это заняло 
бы десять лет. 

О потенциале рынка

Одна из аксиом этого рынка – если он 
меньше десяти миллионов долларов 
по ежегодной прибыли, то венчурным 
капиталистам проект не интересен. 
Если бизнес приносит менее десяти 
миллионов прибыли, а вам надо найти 
деньги, нужно искать хороших мене-
джеров. Оценка рынка пассажирских 
пригородных автоперевозок довольно 
условна. Согласно законодательству, 
пригородными считаются перевозки на 
расстояние больше 50 км. А если мы 
возьмем расстояние 49 км? Пригород-
ный рынок в одной московской обла-
сти составляет около 50 млрд. рублей 
и растет. Понятно, что если человек 
покупает 2 билета 49+49 км, то фор-
мально это не пригородные перевозки. 
Получается, что рынок захватывает 
большую территорию и достигает 350 
млрд. рублей. 

Акселерационная 
программа

Спустя некоторое время после откры-
тия бизнеса сложилось ощущение, как 
будто мы стоим у стены. Продажи не 

росли, и мы не понимали почему. В 
тот момент я решил подать заявку на 
акселерационную программу Фонда 
развития интернет-инициатив (ФРии). 
Процесс заполнения заявки был очень 
трудоемким, так как необходимо 
было подтверждать почти все цифры 
бизнес-плана. Это того стоило, потому 
что фонд подписал с нами договор 
и перечислил первые деньги. Самое 
важное, что делается в акселераторе 
– это проверка гипотез. Например, 
«продажи вырастут в два раза, если 
взять дополнительного продавца». 
Работа с гипотезами приучила нас к 
тщательному анализу своей деятель-
ности, цифровому описанию планов, 
подтверждению фигурирующих в 
отчетах значений. 

О клиентах

когда мы начинали свой бизнес, то 
думали, что наш сегмент – молодые 
проактивные хипстеры. Сейчас нам 
звонят бабушки и оплачивают билеты 
непривычными для их поколения 
методами, например, с мобильного 
телефона. 

О команде

В стартапе команда развивается 
словно брак: преодоление проблем 
общими усилиями в условиях стресса 
скрепляет ваш союз – коллеги очень 
сближаются. По нашему опыту, 
оптимальное число сотрудников для 
начинающей компании – 15 человек. 
из них большая часть разработчиков, 
потому что направлений разработки 
несколько.

Квалификация 
стартапера

у меня огромный уровень ответ-
ственности. утрируя, можно сказать, 
что любая проблема, возникающая 
на горизонте, стоит моей почки. Я, 
наверное, уже могу работать юристом 
по венчурным сделкам. Мы проходили 
все этапы согласования контрактов 
по российскому праву. При необхо-
димости мы разберемся и с западной 
моделью, потому что многие черты 
в сегодняшнем российском бизнесе 
взяты именно из нее. 

РЭШ как база для 
стартапа 

Несмотря на то, что я не работал ни в 
банковской сфере, ни в корпоративных 
финансах, считаю, что финансы и эко-
номика – базисные науки, применяемые 
в управлении организацией. Зачастую 
именно финансовые директора стано-
вятся генеральными. РЭШ в целом и MiF 
в частности дают очень качественные 
знания, которые мне помогли в работе 
над стартапом. Основы, заложенные 
в РЭШ, – большой плюс в работе с 
инвесторами. Я говорю с ними на одном 
языке, так как понимаю отчетность по 
МСФО, содержание статей основных 
форм отчетности, принципы построения 
отчетов. уверен, у РЭШ нет конкурентов 
по соотношению «цена-качество». Это 
образование – отличный продукт, кото-
рый сам себя продает.  

Над материалом работали Владимир 
Гусев (MAE’2012) и Ирина Боднар. 

Интерфейс программы бронирования мест. Скриншот сайта takebus.ru.
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ГеорГий, чем вы занимаетесь в компании? 

Моя роль – Senior Financial Analyst в подразделении 
Technical Infrastructure (TI) компании Google Inc. TI – это 
очень крупное подразделение, в котором работает 
несколько тысяч инженеров. Они поддерживают и раз-
вивают сеть Google и 15 дата-центров, раскинутых по 
всему миру, и внедряют инновации.

Я состою в команде из 25 финансовых аналитиков, кото-
рые помогают оптимизировать развитие бизнеса в под-
ходящем с финансовой точки зрения направлении. Мы 
отвечаем на такие вопросы, как, например, «Где стоит 
строить новый дата-центр и какого размера?», «Стоит 
ли нам строить свой собственный трансатлантический 
кабель или в консорциуме с другим игроком?», «Каким 
будет рост траффика между Чикаго и Нью-Йорком?».

В последние два года Google решил, что нам стоит 
предложить новую услугу – продавать нашу собствен-
ную инфраструктуру клиентам как сервис. Расскажу об 
этом подробнее: у компании есть колоссальные вычис-
лительные ресурсы для быстрой обработки информа-
ции, сосредоточенные в дата-центрах. Каждый из дата-
центров представляет собой крупное здание размером 
с пару супермаркетов «Икея», оснащенное серверами, 
жесткими дисками и мощными холодильниками для 
охлаждения помещений. Дата-центры соединены в 
единую сеть, которая подключена к интернету. Если 

Ни для кого не секрет, что высокие 
технологии все быстрее захватывают 

рынок, меняя целые индустрии и профессии. 
Герои рубрики поделились опытом, получен-
ным в самых передовых технологических 
компаниях мира – Google Inc., и Amazon.com 
Inc. Георгий Карташов (MAE’2006) и Константин 
Голяев (MAE’2006) рассказали о последних 
инновациях работодателей и своих проектах в 
компании, о корпоративной культуре и стиле 
управления, а также о компетенциях, необхо-
димых для построения карьеры в технологиче-
ской сфере.  

Георгий Карташов (MAE’2006)

Senior Financial Analyst

Google Inc.

каково работать 
в GooGle и 
AmAzon?

На острие 
технологий
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вашей компании нужны вычислительные мощности, то 
вместо размещения и обслуживания своих серверов, вы 
можете воспользоваться сервисом Google – виртуаль-
ным. Кстати, многие игроки рынка считают, что данная 
индустрия (Cloud) перспективна, и в ближайшие годы 
ожидается ее рост. 

каким был ваш путь развития в компании?

В Google я пришел в 2013 году после окончания 
программы MBA в бизнес-школе Стэнфордского уни-
верситета. До этого я работал в Москве аналитиком 
по акциям в Deutsche Bank в 2006-2010 годах. Банк 
был моим первым полноценным местом работы после 
окончания РЭШ в 2006 году. Сочетание финансовых 
знаний, приобретенных в РЭШ, опыта  в Deutsche Bank 
и технического бекграунда программиста, полученного 
в ВМК МГУ, помогли мне устроиться на позицию в 
Google. Компании требовался человек с финансо-
вым опытом, который сможет быстро и тщательно 
разобраться в глубоких технических тонкостях дата-
центров и сетей. 

В 2008 году на выступлении во время Дня открытых 
дверей РЭШ я рассказывал будущим студентам, что 
среди всех этапов профессионального развития учеба 
в РЭШ стала ключевым фактором роста: Школа дала 
огромный толчок в плане мировоззрения и карьерных 
перспектив. Спустя семь лет мое мнение по этому 
поводу остается неизменным: до прихода в РЭШ я был 
начинающим программистом, не имеющим понятия, 
чего хотел от жизни. Два насыщенных года обучения и 
общения с умнейшими однокурсниками, выпускниками, 
сотрудниками и профессорами бесконечно расширили 
мой горизонт и представление о потенциальных вари-
антах развития. Я уверен, что если бы я в свое время 
не пошел в РЭШ, то не оказался бы сейчас здесь, не 
подошел к своей мечте даже близко.

каковы особенности корпоративной 
культуры такой динамичной компании, как 
GooGle? 

В Google работает более 60 000 человек, но степень 
эффективности процессов в компании такого размера 
не перестает меня восхищать. Несмотря на масштабы, 
компания совершенно не потеряла культуру стартапа. 

В компании очень высокий уровень качества людей, 
доверия к ним и автономности сотрудников. Культура 
Google ориентирована, прежде всего, на результаты. 
Именно в этом – главное ожидание от сотрудника, а не 
количество часов, которые он провел в офисе. Здесь 
каждый сам выбирает свой график работы, кроме тех, 
кому в силу определенных обязанностей необходимо 
быть на рабочем с 8:00 до 16:00. Кто-то приходят в 
10:00 и уходят в 18:00, а кто-то уходит с работы рано и 
завершает задачи вечером дома. 

Принятой нормой считается иногда поехать поработать 
в любом из 70 офисов Google в любой из 40 стран мира. 
Все офисы открыты для каждого сотрудника компании 
без каких-либо предварительных согласований и разре-
шений. Google нанимает людей с высокой мотивацией и 
не требующих контроля. 

Понятие рабочего стола также размыто. У каждого есть 
свой стол, но вы можете работать отовсюду. Если мне 
нужно пообщаться с коллегой из соседнего отдела, я не 
стал бы идти к его рабочему месту, так как, скорее всего, 
его там не будет. Я послал бы ему сообщение по вну-
тренней сети и поговорил бы в чате или по видео-звонку.

какой стиль управления близок компании? 

Стиль управления соответствует культуре компании. 
Начальник в Google выступает скорее как научный 
руководитель, нежели менеджер в традиционном 
представлении. Micromanagement в компании 
всячески порицается: сотрудники часто сами ставят 
себе задачи, а менеджеры не вмешиваются в процесс 
работы. Они задают нужное направление движения, 
если видят необходимость корректировки курса. За-
частую я по несколько дней не вижу своего начальни-
ка. Несмотря на то что наши рабочие столы рядом, мы 

«Принятой нормой считается 
иногда поехать поработать в 
любом из 70 офисов Google в 
любой из 40 стран мира.»
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общаемся виртуально (по имейлу и чату) чаще, чем в 
реальной жизни. Если сотрудник качественно выполняет 
работу, то руководитель почти не участвует в процессе, 
а насущные вопросы обычно обсуждаются на встрече с 
подчиненным один раз в неделю в течение 30 минут.

Меня не перестают удивлять высокая скорость и отсут-
ствие инертности в компании. Менеджмент молние-
носно принимает решения по вопросам, на которые во 
многих компаниях аналогичного размера ушли бы годы. 
Скорость, способность осознания своих ошибок и про-
должение движения вперед – то, что отличает Google от 
других и служит залогом успеха. 

Мне нравится, что решения принимаются не только 
быстро, но и основательно – подкреплены анализом, 
так называемые data-driven decisions. Любые решения, 

начиная от найма людей и до определения размера 
пиктограмм в каком-нибудь продукте, принимаются на 
основе анализа данных. 

как проходит профессиональный рост в 
компании?

В компании очень развита горизонтальная мобиль-
ность. На мой взгляд, существенная доля людей, 
уходящих со своих позиций, просто меняют сферу, 
оставаясь в Google. Деликатный процесс поиска новой 
должности внутри компании построен на высоком 
уровне, и сотрудникам доступен весь арсенал для про-
фессионального роста – от помощи HR и до поддержки 
со стороны начальника.

Также хотелось бы упомянуть о правиле под названием 
«20% projects». Оно гласит, что любой сотрудник может 
проводить 20% своего рабочего времени, занимаясь 
интересными ему проектами в Google вне его непосред-
ственных обязанностей. Сотрудники часто с особым эн-
тузиазмом занимаются такими проектами. Электронная 
почта Gmail, которой сегодня пользуются более 1 милли-
арда человек, была создана именно в результате проекта 
группы заинтересованных сотрудников: они по своей 
инициативе в свое свободное время запрограммировали 
почтовую систему. Как мы видим, результаты превзошли 
все ожидания.

Если вам интересно почитать более подробно про культу-
ру и дух компании, я советую прочитать знаменитое 
«Founders’ Letter», которое со-основатели Google Ларри 
Пэйдж и Сергей Брин написали перед IPO в 2004 году. 

какие наблюдаются тренды в 
технолоГической сфере?

Когда я оканчивал РЭШ в 2006 году, у меня было 
ощущение, что все вокруг хотят работать в финансах и 
грезили о карьере в инвестбанках и фондах. Ситуация 
с технологическим сектором в Силиконовой долине 
последние несколько лет очень напоминает 2006 год 
в России: все больше и больше выпускников MBA идут 
работать в сферу технологий. С каждым годом растет 
количество стартапов, которые финансируются по все 
более высоким мультипликаторам, а польза продуктов 
сомнительна. Из этого не следуют выводы о нарастании 
пузыря, который скоро лопнет, но мне кажется, что 

«Менеджмент молниеносно 
принимает решения по вопро-
сам, на которые во многих 
компаниях аналогичного разме-
ра ушли бы годы.»

«Любой сотрудник может 
проводить 20% своего рабочего 
времени, занимаясь интересными 
ему проектами в Google 
вне его непосредственных 
обязанностей.»
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над какими проектами работали вы и 
какими больше всеГо Гордитесь? 

Google находится на острие прогресса в области дата-
центров и сетей. Мы не просто используем готовые 
решения для нашего бизнеса, мы движим прогресс, вне-
дряя технологии, которые до нас никто не изобретал. В 
связи с тем, что мои «клиенты» – инженеры компании, 
которые развивают гугловскую инфраструктуру, я чаще 
всего работаю над проектами, о которых не могу рас-
пространяться вне компании.

Но в целом, своей работой я даю ответы на нетри-
виальные задачи, требующие проведения тщательного 
анализа и креативности. Приведу несколько упрощен-
ных примеров. Google вышел на рынок Cloud, начав 
продавать свои серверы как виртуальный сервис. 
Перед тем как запустить продукт, нам необходимо 
было понять, каким образом мы должны его струк-
турировать и какой должен быть прайсинг. Так как 
компания запускала этот бизнес с нуля, то мы должны 
были провести глубокий анализ.

Другой пример связан с дата-центрами: они потреб-
ляют очень много электроэнергии. Около трети из 
них потребляют green energy, и Google хочет довести 
этот показатель до 100%. Чтобы достичь этого, нам 
нужно заключить новые сделки с энергосберегающими 
компаниями. Поскольку дата-центры расположены 
по всему миру, требуется провести анализ локальных 
рынков, понять факторы, которые формируют цену. К 
тому же, зачастую сделки на рынке электроэнергетики 
структурированы как финансовый дериватив, что еще 
усложняет задачу.

Еще одним примером стала задача, каким должен быть 
размер склада.  Для поддержания и развития сетей и да-
та-центров компания должна иметь склады для хранения 
запасов оборудования. Слишком высокий запас приво-
дит к упущенной прибыли ввиду простаивания капитала, 
а невысокий запас создает повышенный риск недостатка. 
Какой выбрать оптимальный размер оборудования для 
хранения на складе? Для решения поставленной задачи 
я впервые за несколько лет открыл учебники «Магнус-
Катышев-Пересецкий» и учебник Стаса Анатольева по 
эконометрике, чтобы освежить  в памяти некоторые эко-
нометрические концепты и применить в этом проекте. 

индустрия слегка перегрета. И в какой-то момент насту-
пит коррекция, которая, по моему мнению, затронет, 
в первую очередь, маленькие стартапы с «раздутым» 
valuation и хрупкой бизнес-моделью.

Другой тренд, который я наблюдаю в технологической 
сфере, – это постепенное изменение различных инду-
стрий: технологические компании проникают в другие 
сектора, например, отнимая бизнес у финансовой сфе-
ры: берут на себя роль банков и peer-to-peer payments. 
Технологические компании быстро завоевывают рынок 
здравоохранения, страхования и телекоммуникаций. 
Рынок розничной торговли меняется коренным 
образом, когда tech-компании предлагают доставку 
онлайн. Даже автомобильная индустрия меняется под 
воздействием технологий. К примеру, Google работает 
над self-driving cars, а разные популярные стартапы за-
нимают место автодилера и служат связующим звеном 
между покупателями и продавцами автомобилей. Неу-
дивительно, что вес Information Technology в S&P 500 
вырос с 6% в 1990 году до 21% сегодня, сделав сектор 
самым крупным в индексе. И рост продолжается.

над какими инновациями работает 
компания сеГодня?

У Google  реализуется целый ряд колоссальных проек-
тов, и не все из них еще публично известны. Я перечис-
лю несколько:

• Self-driving cars. Google – пионер этой индустрии, по 
Силиконовой долине постоянно разъезжают беспилот-
ные машины Google, в которых работают инженеры, 
собирая данные. Уже через несколько лет этот продукт 
будет доступен публике, и мы сможем покупать маши-
ны, которые ездят сами.

• Google Contact Lens. Компания разрабатывает кон-
тактные линзы, которые будут постоянно мерить уро-
вень сахара в крови, что существенно поможет людям, 
больным диабетом.

• Project Wing. Google работает над созданием ле-
тающих аппаратов, которые будут доставлять груз по 
воздуху, например, во время стихийных бедствий. 

• Project Loon. Проект, цель которого дать доступ в 
интернет людям в удаленных местах с помощью воз-
душных шаров, летающих в стратосфере. 

• Google Fiber. Google создает свой собственный интернет-
провайдер – сервис со скоростью доступа, в несколько раз 
превышающей скорость традиционных конкурентов. Про-
дукт уже успешно работает в нескольких  городах США.

• Calico. Это подразделение Google, которое занимается 
вопросами увеличения продолжительности жизни людей.

• Nest. А это подразделение строит «умные» термоста-
ты для людей.
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Константин Голяев поделился 

опытом, полученным в Amazon.

com Inc., самой крупной компании в мире 

по продаже товаров и услуг через интернет. 

Реализовав ряд инновационных проектов 

на позиции старшего экономиста в Amazon.

com Inc. (Amazon Machine Learning Platform), 

Константин продолжил карьеру в Microsoft 

Corporation.

как вы оказались в компании AmAzon?

Мой научный руководитель из Миннесотского универ-
ситета, где я получал степень PhD, стал главным эконо-
мистом в компании Amazon.com Inc. и пригласил меня в 
свою команду. Я был первым человеком, кто занимался 
экономическими вопросами на позиции full time. А 
спустя четыре с половиной года, в 2015 году, в команде 
было уже 50 человек.

какие задачи перед вами стояли?

Нашей основной задачей являлась оптимизация бизнес-
процессов: повышение эффективности, непрерывное 
улучшение, аналитика и исследования для принятия 
управленческих решений. 

Например, Amazon продает электронные книги Kindle. 
Если человек покупает Kindle, больше ли он тратит 
денег на покупки на сайте в целом? Как это посчитать? 
Возможно, стоит снизить цену или раздавать бесплатно, 
чтобы привлекать клиентов? Наивные расчеты показы-
вают, что клиенты действительно тратят больше средств, 
когда покупают эту электронную книгу, но установить 
причинно-следственную связь между покупкой Kindle 
и дополнительными расходами непросто. Эти и другие 
вопросы наша команда решала довольно эффективно.

Также у Amazon есть услуга Prime, когда вы платите 
определенную сумму денег, как подписку на год, и 
доставка для вас в течение года становится бесплатной. 
Нам необходимо было подсчитать, окупается ли этот 
проект для компании, и мы выявили, что он действи-
тельно окупается. 

что, по вашему мнению, является сильной 
стороной AmAzon?

Когда компании только выходят на рынок, они пытаются 
угадать, что же в будущем будет более важным, и 
делают ставку на так называемую the next big thing. А 
Джефф Безос, глава и основатель компании, приводит 
свой аргумент: надо фокусироваться на том, что не 
перестанет быть важными и через сто лет. Три кита, на 
которых держится подход компании, – это низкие цены, 
быстрая доставка, широкий ассортимент. По видению 
руководства, в будущем на сайте можно будет купить 
все, что угодно, и Amazon постоянно совершенствуется 
по всем трем направлениям. К примеру, доставка в 
течение всего двух часов уже реализуется в некоторых 
городах США.

в каких товарных сеГментах присутствует 
AmAzon?

Компания начала свою деятельность как магазин 
книг, а выросла до гиганта электронной коммерции, 
крупнейшего игрока индустрии в мире. Продукцию, 
которую покупают в Amazon, я бы разделил на пять 

константин 
Голяев об 
опыте работы в 
AmAzon.com Inc.

Константин Голяев (MAE’2006)

Senior Data Scientist

Microsoft Azure Machine Learning
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категорий: первая – hardlines – электроника, спортивное 
оборудование, товары для дома, мебели. Это товары 
относительно длительного пользования. Второй –  
softlines – одежда, косметика, обувь. Третий – media – 
книги, DVD, музыка. Четвертый – consumables –  то, что 
вы покупаете снова и снова, например, продукты. Пятое 
– услуги – их продавать сложнее, ввиду трудностей с 
контролем качества. Товары проходят через склады, 
их можно проверить согласно стандартам, а качество 
услуги установить не так легко. 

какие инновации использует AmAzon в 
своей деятельности?

Сегодня основное направление индустрии электронной 
коммерции, требующее большего внимания – развитие 
продаж softlines и consumables. Amazon решает эту 
задачу с помощью бесплатной доставки. Например, 
моя супруга может заказать пять пар обуви, в том числе 
разных размеров, выбрать одну пару, а четыре бесплат-
но отправить обратно. 

Ведется работа по созданию 3d-виртуальных примероч-
ных, чтобы люди могли удаленно примерять одежду. 
Возможно, выпустят прибор, который отсканирует па-
раметры вашего тела. Недавно Amazon купил стартап, 
который предлагает интересный продукт: он сканирует 
внутренность ботинка и тем самым определяет тип сто-
пы, идеально подходящий для этой модели обуви. 

Amazon также развивает рынок consumables, продавая 
еду длительного срока хранения, а сервис Amazon Fresh 
совершает доставку скоропортящихся продуктов в 
нескольких городах страны. Сложность реализации это-
го проекта заключается в высокой стоимости продуктов 
для покупателей.

Кроме всего этого, необходимо отметить, что Джефф 
является владельцем патента на систему оплаты онлайн, 
которая позволяет вывести на экран подтверждение 
совершенного платежа, в котором часть номера карты 
заменена крестиками. Любой, кто совершает покупку, 
используя этот сервис, нарушает амазоновский патент. Но 
компания не объявляет о своих претензиях, так как сама 
может воспользоваться чьим-нибудь патентом в работе. 

какие проекты были наиболее значимыми 
для вас?

Я не могу огласить все проекты, расскажу о двух важных 
задачах, решение которых потребовало некоторых 

«Сегодня выбор всех 
предложений по умолчанию 
на сайте определяется моим 
алгоритмом.»
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усилий. Эти задачи я теперь задаю на собеседовании 
кандидатам на позицию экономиста. 

Когда Amazon переходил от продажи электронной 
книги Kindle к выпуску планшета Kindle Fire, к нам при-
шли руководители подразделения Kindle с вопросом, 
за какую цену мы можем предложить эти планшеты 
клиентам, и сколько единиц товара мы сможем продать. 
Поскольку продукт только выходил на рынок и данных 
не было, мы решили обратиться в маркетинговое 
агентство, которое проводит гипотетический опрос 
фокус-групп, предлагая разные опции, например: 1) 
купить Apple iPad по цене X, 2) купить Kindle Fire с харак-
теристиками Z и ценой Y, 3) ничего не покупать. Опросы 
постоянно меняются, в каждом вопроснике появляются 
новые параметры: цены, характеристики и другие 
предложения. В результате мы получаем несколько 
тысяч наблюдений и анализируем их. Так мы пришли к 
цифре необходимого количества планшетов Kindle Fire 
для производства и определили цену продаж.

Еще одним значимым проектом было создание алгорит-
ма упорядочения предложений от разных продавцов. 

Он необходим в случае использования интернет-плат-
формы, где есть third party merchants – продавцы, 
которые платят за доступ к платформе, подобно сайту 
eBay. Этот алгоритм высчитывает то предложение, кото-
рое по определенным параметрам выходит на первую 
позицию. Большинство считают, что надо упорядочить 
по цене, но это неправильно, ведь можно столкнуться 
со следующими неравными альтернативами: 

а) Вы покупаете телевизор за 1000 долларов. Amazon 
привозит его быстро, двое сотрудников доставят товар 
до комнаты, установят, увезут весь мусор. 

б) Вы покупаете телевизор за 999 долларов. Доставка 
займет неделю, если не будет поломки в пути. 

Когда перед людьми стоит такой выбор, они склонны 
заплатить сумму повыше. Если разница существеннее, 
то человек переплачивать, возможно, и не станет. Мы 
должны понять, когда наступает этот cut off, где грани-
ца? Для разных товаров она разная.

Я работал над построением именно такого алгоритма 
для всех товаров в компании. И сегодня выбор всех 
предложений по умолчанию на сайте определяется 
моим алгоритмом.

«В компании существует офи-
циальный запрет на использо-
вание Power Point. При подго-
товке к совещанию вы должны 
написать план встречи от 1 до 
6 страниц.»

«Если что-то сломалось – это 
сигнал для вас, а если ломается  
в одном и том же месте – вы не 
учитесь на своих ошибках.»
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На острие техНологий

расскажите немноГо о корпоративной 
культуре. 

Когда я начал работать в  Amazon, три вещи сначала мне 
показались странными, а затем я ими проникся.

1. Культура проведения совещаний. 

В компании существует официальный запрет на ис-
пользование Power Point. При подготовке к совещанию 
вы должны написать план встречи от 1 до 6 страниц. В 
этом документе вы рассказываете, что хотите покрыть 
на встрече, какую проблему, какие решения, плюсы и 
минусы вы видите. Если вы не сможете присутствовать 
на встрече, она пройдет на основе этого документа без 
вашего участия. Сначала такой подход кажется излиш-
ним, но вы быстро замечаете, что разговоры становятся 
предметными, а записи можно использовать в дальней-
шем – в итоге вопросы решаются быстро.

2. Good intentions never work. 

В компании принято считать, что если что-то слома-
лось или пошло не так, значит, кто-то не доработал 
механизм, и просить в следующий раз улучшить не 
эффективно. Подход «мы упустили, а в следующий раз 
не упустим» не действует, он не actionable. Actionable – 
это проверить и внести изменения в бизнес-процессы. 
Ошибки происходят часто, но совершать одну и ту же 
ошибку более одного раза неприемлемо. Если что-то 
сломалось – это сигнал для вас, а если ломается в од-
ном и том же месте – вы не учитесь на своих ошибках.

3. Желание соглашаться, идти на компромисс – social 
cohesion – неполезен. 

Поясню этот принцип подробнее. У Джеффа спраши-
вают, чего он больше всего боится при таком быстром 
росте компании: количество сотрудников росло в 
среднем на 50% в год и продолжает расти с тем же 
темпом, как и стоимость компании. К примеру, когда 
я пришел в компанию, пакет акций, которым я владею 
как частью компенсационного предложения, стоил 
180 долларов за акцию, а сегодня стоимость состав-
ляет более 600 долларов за штуку. Джефф пытается 
противостоять понятию «social cohesion», естествен-
ному желанию человека, живущего в обществе, 
согласиться, уступить, чтобы не «раскачивать лодку». 

Правильный ответ достигается за счет того, что есть 
дискуссия, диспут, то есть создается некомфортная 
ситуация для некоторых участников. С точки зрения 
выработки идей и решения задач, social cohesion бы-
вает неполезным.

Например, к нам в кабинет ворвался руководитель и 
выразил недовольство тем, что наш алгоритм принимал 
решение, в результате которого Amazon не становился 
продавцом по умолчанию, а становилась третья сторо-
на. «Мы же с вами играем за одну команду», говорил 
он. Но с точки зрения целевой функции мы были правы: 
мы не должны прописывать алгоритм, при котором 
выигрывает только Amazon. Выигрывать должен по-
купатель, а задача нашего бизнеса – создать наиболее 
выгодные предложения, чтобы алгоритм выбрал нашу 
продукцию без манипуляций с нашей стороны. Мы не 
пошли на поводу у недовольных коллег, и тем самым 
компания привлекла все больше покупателей, предла-
гая то, что им необходимо. 

какими компетенциями должны обладать 
экономисты, которые хотят работать в 
инновационной сфере? 

Если вы хотите строить карьеру в технологической 
компании, вам необходима эконометрика и умение 
писать код в R или Python. За годы работы в компании 
я провел собеседование с сотней кандидатов и брал 
только тех, кто подкован эконометрически или статисти-
чески, и у кого есть опыт работы с реальными данными, 
хотя бы при помощи STATA. 

В 2015 году отсутствие компьютерных навыков срав-
нимо с неумением читать. На рынке есть место лишь 
для 20-30 чистых теоретиков, но это сравнимо с коли-
чеством профессиональных футболистов. Остальным 
нужно научиться решать прикладные задачи. Прихо-
дится тратить время, чтобы, как говорят компьютер-
щики, набрать domain knowledge – знание индустрии, 
в которой ты варишься. Спрос на таких высоких про-
фессионалов превышает предложение даже в США, но 
их становится все больше, поэтому чтобы выдержать 
конкуренцию в инновационной сфере, необходимо 
инвестировать в свое развитие, не останавливаясь и не 
отступая. 

Беседовала Ирина Боднар

«Джефф пытается противостоять понятию «social cohesion», есте-
ственному желанию человека, живущего в обществе, согласиться, 
уступить, чтобы не «раскачивать лодку». Правильный ответ дости-
гается за счет того, что есть дискуссия, диспут, то есть создается 
некомфортная ситуация для некоторых участников.» 
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Этой осенью 2015-2016 учебный 
год в РЭШ начался с необычного 
квеста в форме театрального 
представления, где сыграли актеры 
Студии театрального искусства 
Женовача и Театра Наций, а также 
сами профессора и студенты 
разных курсов. Квест объединил 
250 человек в 10 команд, каждая 
из которых преодолела 10 захва-
тывающих испытаний. Вместе они 
пережили удивительные моменты 
театральной игры, разгадывая 
уникальные загадки, ответы на 
которые в финале квеста, словно 
пазлом, сложились в общую 
картину – напутствие на новый год 
обучения от профессоров Школы. 

РЭШ 
как аРт-объект
Ключ К успеху 
от театрального 
режиссера  

Театральный режиссер Александр Хух-

лин, обладатель национальной премии 

«Золотая маска» рассказал нам, как новое 

здание РЭШ стало арт-объектом, где цифры 

превращаются в искусство, а жизнь студентов 

– в театральную постановку. Александр также 

поделился наблюдениями о том, что мешает 

рэшевцам стать еще успешнее и что поможет 

выйти на новый уровень профессионализма. 

Здание рЭШ КаК арт-объеКт 

В современном искусстве часто ставят спектакли «site 
specific». Они  проходят в необычных местах, например, 
в аэропорту, на складе, на вокзале. Содержание пьесы 
создается на основе происходящего в избранном 
объекте в реальности. Здание РЭШ стало идеальным арт-
объектом, благодаря стеклянным стенам, линейности 
формы. Помимо ярко выраженной эстетики, присутству-
ет и атмосфера перенесения через некий портал в другую 
реальность. Игра, пространство, драматургия, уникаль-
ный опыт и знания профессоров и студентов создали 
настоящий театр, где зрители становятся актерами. 

рЭШ КаК портал 

Новое здание РЭШ – это неизведанное многими 
пространство, расположенное далеко от города, 
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требующее преодоления определенного пути. И в 
постановке мы представили Школу и ее здание в 
ключе, отражающем  действительность – это центр, 
который дает тебе доступ к  лучшим экономическим 
исследованиям мира. Здание РЭШ – это своего рода 
портал, который перемещает тебя в мир экономиче-
ской экспертизы. 

Цифры КаК исКусство

Чтобы создать постановку, нам требовалось по-
строить мост между миром людей, думающих 
цифрами, и миром людей, думающих образами. Для 
этого мы создали такой этап квеста: профессора РЭШ 
написали несколько формул, решая которые студенты 
соединяли листы с цифрами с помощью краски под 
свет проектора. Участники увидели, что, благодаря их 
действиям, проявляются картины – шедевры мировой 
живописи. Так, на глазах у студентов искусство ро-
ждалось из цифр. 

альтернативная реальность рЭШ

Как драматург узнает мотивы и поведенческие мо-
дели людей, чтобы написать пьесу, так и мы провели 
исследование, чтобы понять, кто наши герои. Мы 
узнали о значимых местах и моментах, без которых 
немыслима жизнь в РЭШ. К примеру, комната пе-
реговоров, где ведутся кейс-интервью, или ящики с 
дедлайнами. 

С помощью альтернативной реальности РЭШ мы дали 
ребятам возможность пережить свои страхи и посме-
яться над ними. Примером стал театрализованный 
тренинг на коммуникацию «Слепые, немые и глухие». 
Мы разделили команду на три группы, одна из кото-
рых видит задание, но не может рассказать другим, 
вторая – может видеть, но не слышит, должна понять 
задание по жестам и передать третьей группе. Третья 
группа не может видеть, а только принимает инфор-
мацию руками и делает то, что от них требуется. За 
ограниченное время им необходимо было перенести 
все работы с домашним заданием в четыре ящика для 
дедлайнов. Эта задача раскрывала не только то, без 
чего не прошло ни одного года обучения в Школе, но 
и помогало искать другие источники коммуникации. 

Кейс-интервью с межгалаКтичесКой 
КорпораЦией

Мы решили использовать образ хедхантеров, охотников 
за головами, которые приходят в РЭШ, чтобы найти 
выдающиеся таланты. Это переговорщики из межгалак-
тической корпорации будущего, которые хотят инвести-
ровать деньги в космическую пыль, отсюда и название их 
корпорации Dustman Sachs, что созвучно известной всем 
рэшевцам компании Goldman Sachs. Участники квеста 
должны были оценить варианты продажи космической 
пыли, предназначенной для того, чтобы пустить ее в глаза 
простым служащим или руководству, если мы продаем 
платиновую пыль. У «пыльманов» был конкурент – ме-
диа-холдинг, производящий пудру для мозгов. Во время 
этого этапа участники попадали в комнату переговоров, 
устланную бумагой и увешанную  фотографиями тех, кто 
потерял голову на переговорах. Они с ужасом видели, 
как их анкету пропускали через шредер, а снимок, 
сделанный на полароиде до интервью, попадал в ряд с 
другими, перечеркнутыми красным маркером.

Как вы понимаете, после этой игры, студенты уже не бу-
дут смотреть на эту аудиторию как на нечто обыденное. 
Они будут вспоминать то увлекательное путешествие, 
которое они совершили в другую реальность. 

Комната страхов

В квест-индустрии есть очень известное испытание – 
еscape room – комната, из которой нужно найти выход, 
удирая от маньяка. Такая комната быстро нашлась в РЭШ. 
Ею стала раздевалка перед входом в спортивный зал: в 
ней есть шкафчики и душевые кабинки, но нет окон. 

Как вы знаете, в РЭШ есть профессора, которые 
тщательно подходят к отбору, я бы сказал, к селекции 
студентов, не боясь отчислить слабых во благо взращи-
вания выдающихся талантов. И, конечно, мы создали 
комнату профессора-перфекциониста, охваченного 
идеей «селекционировать» самого лучшего студента. 
Когда участники заходили в нее, срывая повязку с глаз, 
ощущали эффект лопнувших глаз – они видели темноту 
и должны были сообразить, что же им делать дальше. 

Один профессор даже подготовил песню на английском 
языке, запись которой мы разместили в черной комнате, 
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чтобы создать неповторимый эффект: когда студенты 
заходили в комнату, они слышали шум включенной 
воды в душе и напевание безумного профессора, слов-
но действительно попадали в его логово.

В шкафчиках у нашего безумного профессора стояли 
баночки с запчастями лучшего студента – коллекция из 
красных глаз человека, проведшего всю сессию без сна, 
мозгов самого талантливого и так далее. А на каждом 
шкафчике было размещено досье студента с описанием 
выдающихся качеств и того, что его погубило. Как вы 
понимаете, это скрытое наставничество в игровой 
форме, и составлено оно было на основе списка необ-
ходимых для успеха качеств, которые представили нам 
сами профессора Школы. Чтобы выбраться из комнаты, 
участникам предстояло прочитать все досье, с их по-
мощью они могли найти ключи от шкафчиков и понять, 
какой из них сможет отпереть дверь. 

Меня удивило, что группы не всегда взаимодействовали 
слаженно. В черной комнате участники нашли фонари-

ки, ходили с ними хаотично, не слушая предложений 
друг друга. В театре это большая редкость, так как 
студентам-актерам необходимо молниеносно создать 
ансамбль для любой постановки. В РЭШ студенты пока-
зали себя интровертами, что существенно ограничивает 
и гасит их потенциал. 

Командное вЗаимодействие 

То, что студенты РЭШ стремятся к лидерству в рейтинге 
самостоятельно, даже изолированно, было отражено 
и в том, как они выполняли задачи квеста, зачастую 
не прислушиваясь друг к другу, как мы увидели в 
комнате страхов. Но одна команда показала настоящий 
пример взаимодействия. Это проявилось в испытании 
под названием «Галерея выпускников». Поскольку 
квест был в форме театрального представления с 
элементами современного искусства, мы создали 
галерею из портретов выпускников во всю стену. Перед 
участниками стояла задача найти лица с посланиями. 
Среди множества снимков были фотографии всемирно 
известных личностей, таких как Билл Гейтс. На их лицах 
мелким шрифтом был написан код, который можно 
было рассмотреть с помощью лупы. Собирая все коды, 
участники раскрывали описание ценностей Школы.

Возможно, вы знаете, что для эффективного прохождения 
квестов, необходимо иметь штаб, который анализирует 
информацию, и полевых игроков, которые эту информа-
цию предоставляют – то есть происходит распределение 
сил, и все взаимодействуют одновременно. Одна из групп 
продемонстрировала именно такой подход: одни игроки 
встали напротив фотографий, нашли коды, по очереди 
громко озвучили слова в порядке номеров, в то время как 
другие – записывали информацию. Стоит ли говорить, что 
задание было решено блестяще за максимально короткое 
время. В целом, мы стремились создать такие условия, 

«Квест показал, что если 
действовать сообща, то выбе-
решься из комнаты маньяка, 
увидишь стриптиз, получишь 
целый ряд бонусов.»
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Ключ К успеху

Ключ к успеху в жизни, как и к выходу из комнаты 
страха, найти несложно. По-настоящему творческий 
подход к задачам, наставничество и командная работа 
– вот они подсказки, которые помогут любому студенту 
и выпускнику РЭШ собрать пазл своего квеста в общую 
картину успеха.

Беседовала Ирина Боднар

чтобы участники почувствовали такие ценности как 
взаимовыручка не на уровне формулировок, а на уровне 
необходимости для выживания.

вЗаимовыручКа КаК необходимость…  
и КаК пропусК на стриптиЗ

Увидеть стриптиз в библиотеке РЭШ уж точно не ожи-
дал никто, а на одном из испытаний профессиональная 
танцовщица, актриса театра, смогла бы раздеться и 
станцевать подготовленный ею номер, если бы команда 
решила задание в короткий срок. Лишь одной команде 
удалось увидеть самое начало стриптиза перед тем, как 
их время вышло. 

Квест показал, что если действовать сообща, то 
выберешься из комнаты маньяка, увидишь стриптиз, 
получишь целый ряд бонусов. И меня удивило то, что 
большинство студентов были оторваны друг от друга, 
находили решение самостоятельно и изолированно. 

Чтобы наладить взаимовыручку, можно  попросить по-
мощь у старшего товарища. Во время квеста ими высту-
пили студенты второго курса, которые стали проводника-
ми. Некоторые из них творчески отнеслись к своей роли и 
стали для своей команды наставниками. Увидев это, мы, 
создатели квеста и администрация Школы, поняли, на-
сколько важна тренерская работа и наставничество. Нам 
всем нужны наставники и проводники, чтобы раскрыть 
для нас мир экономики, бизнеса или другой сферы.

светлячоК в КоробКе

Театральный квест создал эффект светлячка в коробке: 
пройденный опыт будет греть студентов после возвра-
щения в реальность: аудитории и люди остались теми 
же, но ты видишь их по-другому. Готовясь к экзамену в 
библиотеке, студенты ухмыльнуться, вспомнив о том, 
что они чуть не увидели стриптиз от актрисы театра, 
а сидя на лекции в аудитории, вспомнят гуманоидов, 
которые чуть не лишили их головы. И если раньше 
общение со студентами других курсов или программ 
было ограничено, то теперь чувствуется незримая 
связь. Теперь у студентов есть что-то общее: они 
вместе сидели в черной комнате, вместе искали коды, 
вместе рвались к победе. 

«Нам всем нужны наставники 
и проводники, чтобы раскрыть 
для нас мир экономики, бизне-
са или другой сферы.»



Москва

Стокгольм

Москва

Миннеаполис, Миннесота  

От имени Российской экономической школы и 
Некоммерческого партнерства «Выпускники и друзья 
РЭШ» мы благодарим за поддержку спонсора забега – 
компанию XTX Market, основанную лауреатом премии 
Ассоциации выпускников и друзей РЭШ 2013 года 
Александром Герко (MAE’2003).

Москва

Сингапур

Regent’s Park, Лондон 

Москва

Лос-Анджелес, Калифорния

Гонконг

Нью-Йорк

Гонконг

Вашингтон

Лос-Анджелес, Калифорния

Москва

Olympic Valley, озеро Тахо, Калифорния

Duke University и University of North 

Carolina (Дарем, Северная Каролина, 

США)

Penn State University, Пенсильвания

Regent’s Park, Лондон 

Екатеринбург

NEW Спорт объединяет сообщество РЭШ
Economic Start

Москва

Penn State University, Пенсильвания

Нью-Йорк

Париж

В 2015 году традиционный забег Российской экономической школы New Economic Start 
состоялся в 17 городах 8 стран мира. По количеству стран и участников седьмой забег 
поставил рекорд – 280 представителей сообщества РЭШ вышли на пробежку, устроив 
праздник спорта и встречу выпускников в разных уголках планеты. 

Вместе с московскими участниками рэшевцы бежали в таких местах, как озеро Тахо 
(Калифорния и Невада), кампус университета Penn State в Пенсильвании, Екатеринбург, 
Вашингтон, Гонконг, Duke (Северная Каролина), Лондон, Лос-Анджелес, Миннеаполис, 
Нью-Йорк, Окленд (Новая Зеландия), Чикаго, Амстердам, Париж, Сингапур, Стокгольм 
и Стэнфорд.

Regent’s Park, Лондон

Стэнфорд, Калифорния
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ККарьерная траектория Юлии Цепля-

евой вдохновила не один десяток 

российских экономистов: исследовательская 

деятельность в аналитических структурах Ми-

нистерства финансов РФ и Казначейства США, 

высокие посты в крупнейших банках страны, 

успешная карьера в Сбербанке России. Как 

складывался этот путь? Какими компетенци-

ями необходимо обладать, чтобы не только 

приносить прибыль компании, но и управлять 

людьми и менять банковскую систему страны 

к лучшему? 

Карьера в 
индустрии 
ИнтеРвьЮ  
С ЮлИей Цепляевой 
(MAE’1995),
директором Центра макроэкономических 
исследований Сбербанка России
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теоретической базой, но практический аспект в 
любом случае оставался за рамками курса. Поэтому 
я целиком сфокусировалась на макроэкономике, а 
яркие профессора привносили уверенность в моем 
выборе. 

Я пришла в Школу в 30 лет и, в отличие от тех, кто 
пришел туда в 20, уже имела опыт становления ка-
рьеры в другой сфере. Поэтому с самого начала мои 
предпочтения тяготели к исследованиям в макроэ-
кономике. Если бы у меня не было этого опыта, я бы, 
возможно, выбрала что-то более сфокусированное 
на принятии решений. Когда вы выбираете research, 
вы становитесь аналитиком, советником, но не 
развиваетесь как человек, принимающий решения. 
Если же ваш характер и другие данные позволяют 
вам развиваться как менеджеру, то ваша карьера 
в этой области может сложиться куда быстрее и 

интереснее. Я изначально этого не сделала, и у моей 
карьеры есть очевидные минусы наряду со своими 
большими плюсами. Поэтому я считаю, что те, кто 
сейчас учится, прежде всего, должны выбрать между 
академической карьерой и более практической – в 
банках, компаниях. И если последнее, то понять, в ка-
ком качестве они хотят себя видеть, – в роли людей, 
которые принимают решения и генерируют прибыль, 
или тех, кто обеспечивает аналитическую поддержку. 
На обеих позициях вас, вероятно, ждет успех, но это 
две разные ипостаси, и переключиться между ними 
без трудностей возможно только в начале карьеры. 
С годами набирает обороты профессиональная 
деформация и, даже если вы чувствуете, что готовы 
переключиться, вам просто не позволят это сделать 
разные обстоятельства. 

В какой Степени пРикладной 
макРоэкономиСт В СВоей Работе опиРаетСя 
на ВыВоды и пРогнозы Сложных моделей 
и В какой – на СобСтВенную интуиЦию? 
каким, на Ваш Взгляд,  должен быть баланС? 

Как и любой макроэкономист, я очень люблю сложные 
модели. Но есть такая вещь, как реальные ограничения 
по качеству и количеству данных. Представьте себе, 
что вы окончили РЭШ в конце 1995 и вам нужно 
строить сложные модели. У вас фактически есть 
данные крайне низкого качества за 1994 и 1995 года, 
тогда как предыдущие два сложно назвать стабильны-

«Когда вы выбираете research, вы становитесь аналитиком, совет-
ником, но не развиваетесь как человек, принимающий решения. Если 
же ваш характер и другие данные позволяют вам развиваться как 
менеджеру, то ваша карьера в этой области может сложиться куда 
быстрее и интереснее.»

как Вы Решили поСтупать В Рэш? о какой 
каРьеРе В тот момент мечтали?

В отличие от тех, кто принимает решение о поступлении 
в Школу сейчас, мне достались очень интересные вре-
мена. Мы готовились к одной жизни, а получили другую 
– на наших глазах распался Советский Союз. Я окончила 
факультет вычислительной математики и кибернетики 
(ВМК) МГУ и осталась в университете заниматься 
научной работой, и вскоре поняла, что моя специаль-
ность дала хорошее образование, но не предоставила 
профессии. Заниматься математикой в то время было 
просто невозможно – это не только не обеспечивало 
необходимыми финансовыми средствами, но и каза-
лось окружающим ненужной работой. Многие уезжали, 
но тогда для меня это не было явным выходом – к тому 
времени уже была семья и ребенок, так что решение 
принималось не только мной. 

Я решила посмотреть, чем можно заниматься, что 
было бы интересно и востребовано. В тот год в Школу 
поступали первые ребята, а мне пришлось посвятить 
его тому, чтобы выучить английский на уровне, доста-
точном для восприятия лекций. Поэтому я поступила 
в РЭШ в следующем, 1993 году. Тогда у меня еще не 
сложилось окончательного решения, что я стану эконо-
мистом, но в то же время я понимала, что с хорошим 
владением математическим аппаратом и знанием ан-
глийского языка я смогу сообразить, куда интересней 
двигаться в карьере. 

какие знания, полученные В школе, Вам 
больше ВСего пРигодилиСь ВпоСледСтВии? 
что, на Ваш Взгляд, пРежде ВСего, должен 
знать ВыпуСкник, котоРый хочет заниматьСя 
пРикладной макРоэкономикой? 

Честно говоря, уже учась в РЭШ, я убедилась, что лиш-
них знаний не бывает. Например, на ВМК были курсы, 
которые, как мне казалось, никогда не пригодятся в 
жизни – например, теория игр. Но, когда я поступила в 
РЭШ, оказалось, что это одна из ключевых дисциплин. 
Так что в РЭШ большое количество сил мне сэкономили 
добросовестная учеба и хорошая память: многое я 
помнила со времен ВМК. 

В Школе мне сразу понравилась макроэкономика. 
Микроэкономика казалась скучной и излишне ма-
тематизированной. Я понимала, что это было лишь 
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ми,– и это всего 24 точки. Как вы понимаете, на этом 
материале трудно построить сложную модель. Сейчас 
ситуация, конечно, лучше, но смена методологий идет 
достаточно часто, так что в реальности сейчас мы име-
ем сопоставимые данные только с 2005 года. Это уже 
позволяет использовать более продвинутые методы, 
однако нам пока не хватает длины рядов. Радует то, 
что в Сбербанке есть глобальный research – не только 
по странам, которые недавно перешли на рыночную 
экономику, но и по Еврозоне и США, где с данными 
лучше и, как следствие, используются более продвину-
тые модели.

Следует отметить, что практики не ставят себе целью 
использовать тот или иной тип моделей. Вы никогда не 
будете рассказывать клиенту – внутренний ли он или 
внешний – как вы посчитали, и клиенту это не интерес-
но. Клиенту интересен ваш вывод и сила вашей аргу-
ментации – почему все именно так? Если вы не можете 
рассказать простым языком, чтобы человек, который «в 
теме», но не знаком с техническими подробностями, 
вас прекрасно понял (тем более, у него, как правило, 
ограниченное время) – вы провалитесь, и он вам не 
поверит. 

Если клиент вам не поверил, то ему все равно, насколь-
ко качественно был сделан ваш прогноз и насколько 
вы были правы, потому что вы работаете не на себя, 
а на клиента. Цена такой ошибки велика и в случае 
внешнего клиента, которого можно просто потерять, и 
в случае внутреннего – весь банк или компания должны 
построить свои решения именно на вашем прогнозе, с 
учетом того, что вы говорите о будущем. Поэтому все 

прогнозы многократно тестируются во внутренних дис-
куссиях, а вопрос «не зря ли я учила сложные модели?» 
волнует только студентов. 

РаССкажите, пожалуйСта, об оСноВных 
этапах СВоей каРьеРы. какие пРоекты 
запомнилиСь Вам больше ВСего?  

Если говорить о карьере после РЭШ, то она разде-
лилась на две, можно сказать, уже на три неравные 
части. Вначале я занималась исследованиями в think 
tank’ах, в Экономической экспертной группе, куда 
я пришла на место Аркадия Дворковича, а он тогда 
уехал учиться в Duke. После этого я перешла работать 
в Казначейство США, где участвовала в программе 
технической помощи российскому правительству: 
тогда американские аналитики и эксперты помогали 
делать прогнозы и модели. Я работала с Министер-
ством финансов РФ. Так я провела волшебные пять 
лет, после чего ушла в банк.

Первые 12 лет я работала в иностранных банках, и 
это было моей принципиальной позицией – в этих 
компаниях была лучшая корпоративная культура и 
использовались лучшие бизнес-практики. Я работала 
во фронт-офисе, в аналитическом отделе и на финан-
совых рынках как макроэкономист. До сих пор скучаю 
по этой чудесной работе. 

У нашей страны есть некоторая специфика – иностран-
ные инвесторы не воспринимают ее как страну для 
долгосрочных инвестиций. Для них Россия – страна 
для торговли, и у них есть все основания так считать, 
поэтому, когда здесь наблюдается экономический бум, 
они инвестируют. Сегодня же мы видим уменьшение 
активности со стороны иностранных банков: они сво-
рачивают бизнес или продают его изрядные куски. Мне 
снова повезло – мне досталось время экономического 
бума. Я работала в ING – крупнейшем банке зоны 
Бенелюкс, Merrill Lynch, который впоследствии стал 
Bank of America Merrill Lynch, затем – во французском 
флагмане BNP Paribas. Это была «горизонтальная» 
карьера – в Merrill Lynch было покрытие России, Ка-
захстана, Украины, Грузии, а в BPN Paribas добавилась 
Белоруссия.

Больше всего запомнился 2009 год. Бывали случаи, 
когда я зарабатывала банку фантастические деньги. 
Инвесторы, партнеры хедж-фондов приходили 
на встречу, и я объясняла, почему резервы ЦБ не 

«Ничто не помогло мне делать 
карьеру так, как характер. 
Умение держать удар – очень 
серьезный навык.»

«В такие моменты – когда 
клиент тебе верит – ты зара-
батываешь банку такие деньги, 
что понимаешь, насколько вы-
сока принесенная тобой добав-
ленная стоимость.»
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ральном уровне, к каким последствиям их решения 
могут привести. Например, мы отстаивали необ-
ходимость не вводить контроль над операциями 
с капиталом, хоть многие тогда советовали руко-
водству страны так и поступить. Или когда хотели 
демонтировать накопительную часть пенсии, мы 
были одними из тех, кто ее защищал. Разумеется, 
мы «бились» не в одиночку, нет, но мы были среди 
тех, кто пытался убедить и объяснить. Именно ради 
таких моментов мы претерпеваем затяжной стресс 
от столкновения с тем, что люди называют «старой 
культурой Сбербанка». 

какими, на Ваш Взгляд, качеСтВами должен 
обладать эффектиВный РукоВодитель В 
кРупной компании? наСколько Важны soft 
skills и hard skills? 

Мой опыт, который я буквально выстрадала, говорит о 
том, что характер важнее интеллекта, как это ни печаль-
но звучит для людей с высоким интеллектом. Ничто не 
помогло мне делать карьеру так, как характер. Умение 
держать удар – очень серьезный навык. Человек должен 
быть стрессоустойчивым и обладать твердым характе-
ром. Бывает, что в резюме пишут «стрессоустойчивый», 
а потом плачут на интервью.

При этом человек должен уметь ладить с людьми. 
Умение находить правильные рычаги в общении 
с людьми и получать то, чего хочешь, при этом 

истощатся за год, почему ЦБ сможет остановить 
рубль на отметке 37-38, когда все ожидали, что он 
достигнет 40-45. В такие моменты – когда клиент 
тебе верит – ты зарабатываешь банку такие деньги, 
что понимаешь, насколько высока принесенная тобой 
добавленная стоимость.

Третий этап моей карьеры начался, когда я пришла 
в Сбербанк. Здесь моя роль, обязанности и круг клиен-
тов совершенно отличаются от предыдущего места ра-
боты. Мой самый большой клиент – Герман Оскарович 
Греф, но не только он. И хотя мы по-прежнему делаем 
публичный research, видна лишь вершина айсберга, 
потому что есть огромная подводная часть. Это работа 
совсем иного порядка: с другим уровнем стресса, с 
другой структурой стресса и с другими задачами. Возь-
мите разницу между американскими и европейскими 
банками и умножьте на 10 – получите разницу между 
иностранными банками и Сбербанком. Я не считаю 
себя большим оптимистом – процессы реформиро-
вания в стране идут гораздо медленнее, чем хотелось 
бы. Несмотря на это, Сбербанк выглядит все более 
прогрессивно. Это происходит не на пустом месте, 
это целенаправленное усилие и, даже если мой вклад 
в этот прогресс не ключевой, я очень стараюсь этому 
процессу оказывать всяческую помощь. Бриллиант 
Сбербанка сверкает, потому что над ним работают. 

Но важно и другое – я ценю то, что мы пытаемся 
показать людям, принимающим решения на феде-

Выпуск 1995 года.
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отдавать людям то, что они хотят получить от тебя, 
и гармонично строить этот обмен – это две трети 
успеха. Люди – это самое сложное в работе, тут даже 
и говорить нечего. 

В то же время, если есть характер, но не хватает про-
фессиональных навыков, люди обычно это чувствуют и 
пытаются нарастить свой профессионализм. Некоторые 
получают образование в РЭШ, когда уже многого уда-
лось достичь в карьере. «Добавить» полезно всегда. 

СРеди Ваших подчиненных и коллег 
наВеРняка было и еСть много ВыпуСкникоВ 
Рэш. еСть ли В их подходе к Работе что-то, 
чего Вы обычно не наблюдаете у дРугих 
СотРудникоВ?  

У меня в команде действительно много выпускников 
РЭШ, потому что мне некогда учить, особенно в Сбер-
банке. Когда я нанимала на начальные позиции в других 
местах, мне были важны навыки, которые приобретают-
ся в студенчестве, где бы ты ни учился, – продвинутость 
в поиске данных, компьютерная грамотность, умение 
связать пару предложений в текст. К сожалению, 
этому не всегда хорошо учат, но эти навыки я считаю 
решающими для начального уровня – как характер для 
менеджера. Исторически сложилось так, что у меня в 
команде много выпускников РЭШ (на втором месте 
– ВШЭ), потому что мне проще смотреть на людей, 
которые уже прошли серьезный отбор, чем искать 
«бриллианты» среди остальных. 

К сожалению, претензии к выпускникам у меня есть. 
Очень часто люди не умеют выразить свою мысль или не 
обладают элементарными навыками изложения своей 
идеи на полстраницы с понятной структурой ни на ан-
глийском языке, ни на русском. При всем уважении к их 
знаниям, в первое время они как аналитики способны 
только «подавать патроны». 

В то же время профессиональная подготовка в РЭШ 
неплохая – я очень ценю и фундаментальность под-
готовки, и владение моделями. По крайней мере, мне 
не приходится учить людей, почему есть связь между 
ростом денежной массы и инфляцией. Мы говорим с 
ними на одном языке – не надо объяснять, что такое 
значимое влияние переменной и незначимое, почему 
следует делать так, а не иначе. 

РаССкажите, пожалуйСта, пРо СВой Стиль 
жизни – оСтаетСя ли ВРемя на какие-то 
уВлечения за пРеделами офиСа?  

Есть люди, которые гордятся тем, что они трудоголи-
ки. На мой взгляд, это очень вредные люди, которые 
своим поведением дают неокрепшим умам основа-
ние считать, что это единственно правильный способ 
выжить на работе. Я решительно считаю, что они не 
правы. 

Сейчас на рынке труда другое поколение: оно работает, 
чтобы жить. Может быть, это различие в подходе пока 
не настолько ярко выражено, но уже ощутимо. К сожа-
лению, в моем поколении люди в большинстве своем 
живут, чтобы работать, и гордятся тем, что у них ничего 
кроме работы нет.

Я работаю гораздо больше, чем хотелось бы – так 
складываются обстоятельства, этому способствует 
корпоративная культура, но у меня есть семья, у меня 
дети. И есть любимые хобби и занятия, которым по-
свящаю время, хоть и люблю их меньше. Например, 
спорт. Я с большим удовольствием полежала бы на 
диване и что-то почитала, но я занимаюсь спортом 
четыре раза в неделю. У меня есть и милые женские 
хобби – я много занимаюсь рукоделием. Вряд ли у 
большинства это  ассоциируется с моим образом, 
но мне очень нравится работать руками, а мелкая 
моторика, как известно, значительно снижает риск 
инсульта. Поэтому говорите что угодно, но, видимо, 
это будет инфаркт!

Беседовал  
Алексей Хазанов (MAE’2014)

«Умение находить правильные 
рычаги в общении с людьми и 
получать то, чего хочешь, при 
этом отдавать людям то, 
что они хотят получить от 
тебя, и гармонично строить 
этот обмен – это две трети 
успеха.»
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Интервью 
с профессором 
станИславом 
анатольевым 
(MAE’1995),
директором программы  
«Магистр экономики»

Как стать успешным акаде-

мическим экономистом? 

Как меняется наука и экономиче-

ское образование в россии? расска-

жет герой рубрики, чье имя знако-

мо каждому студенту и выпускнику. 

мы беседуем со станиславом ана-

тольевым, лучшим эконометристом 

страны, который взрастил не одно 

поколение студентов. Этот год стал 

для профессора анатольева зна-

ковым: пятнадцатилетие получения 

степени PhD и начала работы в 

рЭШ, двадцать лет со дня оконча-

ния Школы, тридцать лет со дня 

выхода первой статьи.

СтаниСлав, раССкажите о важных 
этапах в вашей карьере

Карьера в РЭШ началась раньше, задолго до 
получения докторской степени – в частно-
сти, пару раз приезжал читать Эконометри-
ку-3. А работа ассистентом профессора во 
время учебы в РЭШ не считается?

К сожалению (или к счастью?), этапы многих 
людей моего поколения растянулись раза в 
полтора из-за конъюнктуры в той еще стране 
и связанных с ней всяческих метаний. Много. 
Времени. Потрачено. В остальном как обычно 
– диссертация, защита, степень, публикации, 
продвижение, еще публикации, тенюра. 
Координация в исследовательском центре, 
директорство в магистерской программе, 
исполнение обязанностей ректора, председа-
тельство в комитете по продвижению.

ИсторИя успеха

Карьера в науке
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как, на ваш взгляд, изМенилаСь 
эконоМетрика за годы работы?  

Сменились акценты, появились новые направления, 
некоторые старые направления практически умер-
ли. Как раз тема моей диссертации – оптимальные 
инструменты – интересует эконометристов все мень-
ше и меньше, ввиду, в частности, смещения акцентов 
от эффективности к робастности. Зато усилился 
интерес к моделям с ограниченной идентификацией 
и соответствующим методам – примерами служат 
задачи с моментными условиями в виде неравенств 
и задачи со слабой идентификацией. В эконометрике 
временных рядов произошел бум в области анализа 
и моделирования волатильности. Прямо сейчас мы 
наблюдаем взрыв интереса к обработке «больших» 

данных. Очень трудно быть все время на острие 
исследований, мало кому это удается. По-моему, не 
стоит даже и пытаться, лучше быть асом в своих узких 
направлениях.

как вы добилиСь научного уСпеха и в 
чеМ, на ваш взгляд, Секрет уСпешного 
акадеМичеСкого эконоМиСта?

Секрет (Полишинеля) – «найти себя», найти свою 
«фишку», свою область исследований. Не просто где 
ты хорош, а от чего получаешь радость и удовольствие. 
Про себя скажу – уверен, что если бы не эконометрика, 
я бы в экономической науке не состоялся. Как другие 
умудряются достигнуть успеха в других областях – для 
меня загадка. Тем более что, по моему убеждению, 
область эконометрики среди всех экономических 
дисциплин наиболее демократична и наименее прива-
тизирована в нынешней научной жизни. 

Очень полезное для современного ученого свойство 
– умение испытывать спортивный интерес от процесса 
опубликования, который, увы, для многих людей обо-
рачивается только стрессами и разочарованиями. Тут 
требуется определенный характер. Ну и еще одно усло-
вие – необходимо жить этим. Слушаешь музыку? Пиши 
ответы рецензентам. Смотришь фильм? Одновременно 
читай статью. Гуляешь с ребенком? Обдумывай свою 
модель. Надо быть буквально одержимым! Увы, должен 
сказать, что среди большинства коллег подобной одер-
жимости я не вижу.

Кстати, насчет обдумывания модели. Некоторые 
выдающиеся ученые, не будем показывать пальцем, 
умудряются свою идею обдумывать месяцами и годами. 
Годами, Карл! Вот это терпение, вот это стоицизм! Мы 
так не умеем. Нам нужен результат, здесь и сейчас.

продолжаетСя ли СовМеСтная работа 
Со СтудентаМи-СоавтораМи? какие 
иССледования ведутСя? 

О да! Около десятка совместных статей. Это просто 
Клондайк – если студент заинтересован в конечном 
продукте (ради будущей академической карьеры или 
же любопытства ради), то он самый надежный соав-
тор, даст фору любым коллегам, что по восходящей, 
что по нисходящей, что по горизонтальной. Не хочу 
упоминать конкретные темы исследований (в общем, 
это эконометрика временных рядов с финансовым 

Станислав во Флоренции с дочерью Машей.

«...еще один из залогов успеха уче-
ного – это сверхъестественное 
везение. Везение, подкрепленное 
опытом.»

«Очень трудно быть все время 
на острие исследований, мало 
кому это удается. По-моему, не 
стоит даже и пытаться, лучше 
быть асом в своих узких направ-
лениях.»
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уклоном), чтобы не сглазить. Да-да, именно чтобы не 
сглазить – забыл сказать, что еще один из залогов успе-
ха ученого – это сверхъестественное везение. Везение, 
подкрепленное опытом.

раССкажите о научных доСтижениях 
профеССоров и СообщеСтва рэш.

Несмотря на потери Школы в профессорском составе 
в течение последних лет, профессора продолжают ак-
тивно публиковаться. Поток публикаций практически 
не уменьшился. Мы стараемся восстановить некоторые 
практически исчезнувшие направления академической 
деятельности Школы, как, например, проведение кур-
сов повышения квалификации. Все больше проводится 
конференций, особую роль здесь играет известная 
всем лаборатория ЛИСОМО. Рождаясь в муках, 
открываются новые образовательные программы. 
Вообще, события этой осени дают повод для сдержан-
ного оптимизма.

Говоря же о научном сообществе РЭШ, точнее, о вы-
пускниках, там вообще полная феерия – Аня и Олег*, 
они же сделали невозможное!  Аня, кстати, к нам скоро 
приедет, будет на благотворительных началах читать 
высочайшую эконометрику некоторым везунчикам. Вот 
у кого надо брать интервью! Оу, уэйт…

четыре года назад, да.

Пора снова!

на ваших глазах МенялиСь поколения 
Студентов. как изМенилиСь Студенты 
програММы «МагиСтр эконоМики»? 

Опасная тема. Некоторое время назад я позволил себе 
публично повосторгаться определенными бакалаврами 
и поставить их в пример определенным магистрам, в 
результате подвергся критике со стороны определенных 
обиженных последних. Дескать, как же так, директор 

магистерской программы же, все такое… Ложное понима-
ние патриотизма, прямо как в телевизоре.

Ну а вот еще такое свидетельство. От курса отписываются 
пять человек (четверть всех на тот момент зарегистри-
ровавшихся), как только загружаешь первое домашнее 
задание. В то же время видишь студентов параллельных 
программ, преодолевающих все запретительные препо-

В поездке в Египет. На церемонии вручения дипломов.

На Крите.

«Слушаешь музыку? Пиши ответы 
рецензентам. Смотришь фильм? 
Одновременно читай статью. 
Гуляешь с ребенком? Обдумывай 
свою модель. Надо быть букваль-
но одержимым!»

*Анна Микушева занимает должность tenured professor в MIT, а Олег Ицхоки – в Princeton University.
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Главная, кадровая компонента основана во многом на 
«рециклинге» одного и того же человеческого ресурса. 
Тут тенденция скорей даже отрицательная – ученые-
экономисты больше уезжают из страны, чем приезжают. 
Ну да, книг по экономике стало больше, экономическая 
грамотность повысилась… Но на уровне высшей школы, 
не говоря уже об академии, «зерна» и «плевела» все 
еще сильно перемешаны.

раССкажите о паМятных, удивительных 
или курьезных Случаях из практики 
преподавания в рэш. 

К удивительным случаям (они меня и правда удивляют) 
я отношу часто реализуемое желание студентов (и не 
только их) назвать меня Анатолием. До сих пор мне 
непонятна причина такого желания – вот я уверен, ни-
кто ни разу не назвал Диму Макарова Макаром, Джона 
Яковлева Яковом, а Олю Кузьмину – Кузьмой. Меня-то 
за что?  

Курьезы бывают. Но вот если раньше курьезы были 
какие-то веселые (студент пришел на занятия в проти-
вогазе), то сейчас почему-то встречаются и печальные. 
Студент поступал три раза, и вот уже в третий раз мы 
его отчисляем. Студент сдал вступительную математику 
на высший балл, но математические курсы он стабильно 
проваливает. Студент напал на администратора с целью 
завладеть документами. Студент разрушил дверь в 
аудиторию. Такое тоже бывает. 

при таких выСоких нагрузках, как вы 
отдыхаете? вы Много путешеСтвовали, 
раССкажите про эту чаСть вашей жизни.

Ну, у академического ученого за так называемую высо-
кую нагрузку есть и ненизкая компенсация – практиче-
ски свободный график, когда ты сам выбираешь, где и 
когда работать, темп своей работы, сам выстраиваешь 
приоритеты. Практически не отчитываешься перед «на-
чальством», которого практически нет – твое резюме и 
твоя научная репутация и есть твое начальство. Отдыха-
ешь одновременно с работой – слушаешь музыку, смот-
ришь мультики с ребенком, гуляешь в парке – работа 
при этом же не отпускает…

И да, путешествия по всему миру – самая, наверное, 
большая привилегия ученого. То, что у других называ-
ется «командировка» – это все же немного другое. В 
течение первой четверти века своей жизни я ни разу 
не покидал пределы России (а точнее даже, того, что 
сейчас называется Центральным и Приволжским окру-
гами). Зато за двадцать последних лет мне удалось 
побывать в более чем тридцати странах! США, Канада, 
Австралия, почти вся Европа, немного Востока… Вот 
еще неосвоенными остаются Латинская Америка, 
Юго-восточная Азия и Африка. Надо срочно туда 
выдвигаться!

ны, чтобы зарегистрироваться на тот же курс. Так кто же 
вызывает истинное уважение?

Всегда есть довольно большая прослойка студентов – 
трудолюбивых, любознательных, целеустремленных, 
– которые никогда не разочаровывают, во все года и во 
все времена. Но в целом да, студенты меняются. Об-
щий уровень высшего образования в стране меняется, 
моральные и этические нормы меняются, обществен-
ная атмосфера меняется – и наши студенты тоже ме-
няются. Сколько, например, было случаев плагиата в 
нулевые? Единицы за все десятилетие. А сейчас? Что ни 
курс, то один-два скандала, с отчислениями и прочими 
неприятностями.

а как изМенилиСь эконоМичеСкие 
образование и иССледования в роССии? 

Если говорить про «вглубь», то тенденции те же. Но, с 
другой стороны, экономическое образование доволь-
но быстро развивается «вширь» – все новые и новые 
факультеты экономики, по крайней мере, пытаются 
«браться за ум». Конечно, это развитие происходит 
вяло, ибо система стимулов некачественная – «вы тут 
называетесь учеными, давайте мы вас к тому же на-
зовем национальными исследователями, дадим вам 
кучу денег, а вы уж там как-нибудь в сотню входите, 
время пошло».

«Практически не отчитываешься 
перед «начальством», которого 
практически нет – твое резю-
ме и твоя научная репутация и 
есть твое начальство.»
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Интервью с ЛеонИдом негановым,
министром энергетики 
Московской области

Впервые в рубрике «История успеха» 
мы беседуем с человеком, который не 

является выпускником рЭШ, и это не случайно. 
Леонид валериевич неганов, министр энер-
гетики московской области, на протяжении 
многих лет оказывает экспертную поддержку 
российской экономической школе, в том числе 
при создании новой программы по энергетике, 
помогает выпускникам в развитии карьеры и 
выступает с лекциями перед студентами Школы. 

Леонид валериевич принимал активное уча-
стие в изменении энергетики страны, работал 
над реализацией стратегически важных проек-
тов и продолжает вести значимые для отрасли 
преобразования. 

Леонид ВаЛериеВич, расскажите о значиМых 
событиях В Вашей карьере.

Моя карьера как энергетика началась довольно поздно. 
Базового энергетического образования у меня нет: я за-
канчивал МИФИ по специализации «Инженер-физик», 
а позднее пошел учиться в Высшую школу экономики.

В энергетику я пришел в 2003 году сначала как 
консультант: работал на проектах по сокращению 
затрат. А с 2004 я перешел в РАО «ЕЭС», продолжил 
ту же работу, но только на стороне клиента. РАО – это 
холдинговая компания, вся операционная деятель-
ность была в АО «Энерго». Настал очень интересный 
период, когда были преобразования, реорганизация, 
формирование структуры отрасли, и мне удалось ак-
тивно поучаствовать в этом процессе, находясь в РАО.      

В 2007 году ко мне поступило предложение  поехать на 
реализацию проекта по переводу Камчатки с привозно-

Карьера  
в министерстве

Источник 
фотографии: 
Министерство 
энергетики 
Московской 
области
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го топлива на местный газ. В должности первого заме-
стителя «Дальневосточной управляющей компании» я 
стал развивать это направление. Вскоре проектом за-
интересовался Газпром, после чего ему было поручено 
дальнейшее его курирование. 

Затем я пришел в компанию «Башкирэнерго». Она 
отличалась от РАО и «Дальневосточной управляющей 
компании» тем, что была частной, «жила» по другой 
логике. На тот момент в компании насчитывалось 
более 20 тысяч человек, и выручка была консолиди-
рованная – под 3 миллиарда долларов. Мне предло-
жили позицию CFO – главного по финансам и инве-
стициям. На тот момент у меня не было серьезного 
экономического и финансового бэкграунда, поэтому 
я с опаской принял это предложение. В то же время 
для меня это было амбициозным вызовом. В течение 
двух лет в компании прошло много преобразований 
и реорганизаций. Для меня это был интересный опыт 
работы «на сломе».

Следующим значимым в моей карьере этапом стало 
назначение на должность заместителя директора 
Департамента развития электроэнергетики в федераль-
ном министерстве – Министерстве энергетики. Наряду 
с инвестиционной деятельностью основная работа была 
направлена на подготовку к Олимпиаде. Ключевой 
акцент был сделан на очень большой объем сетевого 
строительства. Кроме того, было несколько стационар-
ных объектов электрогенерации. По плану там должно 
было быть построено три ТЭЦ, а по факту было по-
строено две, обе ТЭЦ работают на газе. Помимо этого, 
был проект по обеспечению дополнительного резерва: 
это перебазировка мобильных электростанций, которые 
потом использовались в Крыму.

По большей части это была проектная работа, очень 
нервная, очень интересная и со своими особенностями. 
Как показало время, справились с работой мы очень 
успешно, так как по завершении Олимпиады Олимпий-
ский комитет присудил нам наивысшую оценку, которой 
до нас не удостаивался еще ни один организатор. С точ-
ки зрения надежности и запаса прочности было сделано 
очень много, на созданном фундаменте Краснодарский 
край еще долго может развиваться.

Предложение перейти в Правительство Московской об-
ласти поступило еще до начала Олимпиады, я и с удо-
вольствием откликнулся. Передо мной стояла серьезная 
и амбициозная задача.

что, по ВашеМу Мнению, гЛаВное В 
упраВЛении коМандой, и как Вы разВиВаете 
сВоих сотрудникоВ? 

Для начала нужно определиться с термином «ко-
манда». Моя практика показывает, что есть два 
понимания: например, в спорте, где определенным 
набором участников добиваются поставленной цели. 
И традиционно российское представление, где есть 
лидер и все «наигрывают» на него. У нас даже есть 
такая формулировка как «переход команды», когда 
все участники снимаются и двигаются дальше в другой 
проект. В этом смысле это не мой подход к форми-
рованию команды. Я не пытаюсь тащить за собой пул 
людей, которые потом будут меня «домкратить» и 
двигать вперед. 

Считаю, что работа должна давать человеку самореали-
зовываться, не быть в тени, не идти за кем-то. Поэтому я 
не ограничиваю людей, которые работают рядом со мной 
в выполнении сложных задач, то есть если кто-то хочет 
взять на себя столько ответственности и полномочий, 
сколько ему необходимо, я только рад. Бывает так, что  
люди пытаются всячески уйти от ответственности. С 
такого рода людьми мне не очень комфортно работать, 
поэтому я стараюсь, чтобы наши пути мирно расхо-
дились. Так вокруг меня постепенно образовывается 
команда людей, готовых брать на себя ответственность и 
добиваться успеха. Когда перед человеком стоит сложная 
задача, ему даже помогать не надо – он сам растет. Мой 
опыт показывает, что нет ничего более эффективного, 
чем самообразование. Это означает, что у человека есть 
достаточно мотивации, чтобы приобрести новые знания и 
навыки. При наличии мотивации и в условиях неограни-
ченного доступа к информации человек может перенять 
любые знания. Это основные принципы. 

«Как показало время, справились с 
работой мы очень успешно, так 
как по завершении Олимпиады 
Олимпийский комитет присудил 
нам наивысшую оценку, которой 
до нас не удостаивался еще ни 
один организатор.»
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Я очень удивился, когда узнал, что в американской 
практике почти не применяется привычный для нас 
метод обучения с лекционными курсами, а есть case 
study. Сначала мне показалось, что это бред, а потом 
я понял, что вся моя карьера и жизнь – это case study. 
Когда у тебя есть непростой и ответственный вызов, и 
совсем нет времени, ты хочешь-не хочешь – «въедешь». 
Ты разберешься и в будущем будешь понимать опреде-
ленную область гораздо лучше, нежели подходя к этому 
академично. 

что поВЛияет на будущее энергетики В 
россии, и какоВы гЛаВные тенденции?

Безусловно, технологически энергетика – это достаточно 
консервативная отрасль, и здесь нужно отметить, как 
она вообще возникла. Возникла она благодаря тому, что 
человек постарался повысить производительность труда, 
и постепенно превратилась в отдельную сферу деятель-
ности. Была образована такая технологичная часть как 
электроэнергетика, нефтяная и газовая отрасли. 

Сейчас мы видим, что потребность в энергетике начина-
ет существенно меняться и доступные технологии для 
энергоисточников тоже меняются. Поэтому технологии, 
которые связаны с возобновляемыми источниками 
энергии, и технологии, которые связаны с новой тех-
никой и новыми методами добычи первичного ресурса 
в виде газа или нефти, накладывают на alternative cost 
очень серьезные сдвижки. 

Система накопления энергии также претерпела серьез-
ные перемены. В традиционной энергетике если есть 
волатильный спрос с управляемой генерацией, то мож-
но с помощью управления генерацией отвечать изме-
няющемуся спросу. Сейчас и генерация и потребление 
стали хаотическими. И эти две вещи не сходятся, если 
вы не начинаете одновременно управлять и генерацией, 
и спросом. Поэтому сейчас развивается технология 
smart grid – уход от существующей системы диспетчер-
ского управления в технологическую систему, которая 
начинает сама организовывать ваш быт, управлять 
энергопотреблением.

Вторая составляющая – это энергобезопасность. Для 
нас эта тема не актуальна, поскольку у нас нет проблем 
с первичным ресурсом – газом и нефтью.

Третья важная составляющая – это то, какой обществен-
ный договор будет достигнут в отношении парникового 

эффекта и климатических последствий в целом. Дискус-
сия пока  не окончена, общий консенсус по сокращению 
углеродных выбросов не достигнут. Тем не менее, я с 
энтузиазмом смотрю на происходящее, так как отрасль 
энергетики впервые начинает структурно меняться. Те 
технологии, которые были придуманы с момента изоб-
ретения турбины Лаваля в начале XIX века, в принципе 
дожили до XX-го столетия, радикальных изменений не 
происходило. Сейчас, в связи с тем, что в промышлен-
ном масштабе меняются фотоэлементы, накопители 
энергии, твердотельная электроника, по-другому начи-
нает работать вся отрасль.

какие кЛючеВые качестВа необходиМы дЛя 
успеха В МинистерстВе?

Наверное, этот вопрос не совсем по адресу, так как я 
не отношу себя к классическим российским чиновни-
кам. На вопрос, «Что нужно, чтобы сделать карьеру 
в министерстве?» – ответ будет одним, а на вопрос 
«Какие качества нужны, чтобы получать от работы 
удовольствие?» – другим. Я не считаю, что сильно 
подхожу под этот профиль. Понятно, что в любой 
сфере, где бы ты ни работал, будь то государственная 
служба или корпоративный сектор, очень важно, 
чтобы ты умел думать, мог структурировать задачу. 
Потому что в большинстве случаев первая проблема, 
с которой приходится сталкиваться, – это «каша»: все 
смешано и не понятно, где причина, а где следствие. 
Основная трудность в том, что люди начинают тратить 
много усилий на то, чтобы разобраться в следствии. 
Нужно не бояться думать в различных ситуациях, с 
уважением относиться к авторитетам, но и не быть в 
их плену. Считаю, что по любому вопросу у человека 
должно быть свое сбалансированное мнение. 

какиМи резуЛьтатаМи иЛи проектаМи Вы 
боЛьше Всего гордитесь?

Как я уже говорил, для меня проект, связанный с Олим-
пиадой стал самым знаковым. Я даже был удостоен ме-
дали за заслуги перед Отечеством по его завершении. 
Считаю, что смело могу заносить его себе в актив.

Также считаю успешным проект на Камчатке, который 
мы смогли довести до того состояния, чтобы им уже 
дальше занялся Газпром.

Сейчас я работаю над амбициозным подмосковным 
проектом, связанным с консолидацией сетей. В насто-

«Мое последнее увлечение – 
триатлон. В мае  я готовлюсь 
пройти половину дистанции 
Ironman.»

«Считаю, что работа должна 
давать возможность человеку 
самореализовываться, не быть в 
тени, не идти за кем-то.»
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щения за вульгаризм, какой шестеренкой и в какую цепь 
ты встанешь: ты будешь в направлении корпоративных 
финансов, в экономике, тарифообразовании, маркетинге, 
аналитике и так далее. 

У электроэнергетики, нефтянки и газа совершенно 
разные специфики. В электрике довольно узкая ниша 
для выпускников такого уровня как РЭШ. А в газовой и 
нефтяной отрасли ниша гораздо шире, поскольку очень 
большой объем работы здесь связан с прогнозировани-
ем и моделированием. Здесь я вижу большой потенци-
ал в нефтяной отрасли.

как удается сохранять баЛанс работы и 
Личной жизни? какие у Вас уВЛечения и 
интересы?

Сразу скажу, что у меня никакого баланса нет, и с  тем, 
что работа занимает большую часть времени, бороться 
практически бесполезно. Для меня важная часть жизни 
– это моя семья: у меня трое детей, любимая жена и 
собака. Поэтому если есть возможность уделить время 
семье – это самый важный приоритет.

По поводу интересов: я человек увлекающийся, всегда 
занимался спортом. Мое последнее увлечение – триатлон. 
В мае я готовлюсь пройти половину дистанции Ironman. 
Кроме того, я люблю читать книги, у меня неплохая 
библиотека, в том числе техническая. Особенно нравится 
читать о том, как люди в прошлом смотрели на будущее. 
Читаю в основном в выходные, когда дети ложатся спать.

Считаю, что для всего можно найти время – это вопрос 
правильной расстановки приоритетов.

Беседовал Сергей Панарин (MiF’2017)

ящий момент стадия промежуточная и в актив запи-
сывать рано, тем не менее, на мой взгляд, реализация 
очень важна и ценна. 

Вы Всегда поМогаЛи рэш, ее студентаМ 
и ВыпускникаМ, поддержаЛи ноВую 
програММу по энергетике. какоВо 
Ваше Видение подготоВки МоЛодых 
специаЛистоВ? 

Сейчас пока не сформировалось ясное видение того, 
кто является потребителем программы. Нужно четко 
понимать, что российский энергетический сектор – это 
не абсолютная характеристика, а набор вполне конкрет-
ных компаний со своими корпоративными традициями 
и пониманием того, что им нужно. Понятно, что те 
знания в области макроэкономики и микроэкономики, 
которые дают в РЭШ, будут полезны. Я не думаю, что 
Российская экономическая школа – это та платформа, 
на которой нужно готовить отраслевых специалистов. 
Здесь необходимо четче осознать нишу: для кого и как 
готовить. Должна быть интеграция с конечным потреби-
телем, то есть последний год или полгода студент должен 
стажироваться в той компании, в которой он потом будет 
работать, для того чтобы понимать все бизнес-процессы, 
которые там происходят. Любая компания – это своего 
рода машина, и тебе необходимо понимать, прошу про-

«Я с энтузиазмом смотрю на 
происходящее, так как отрасль 
энергетики впервые начинает 
структурно меняться.»

Лекция в РЭШ «Энергетика – взгляд сверху и изнутри. Несистемные заметки о системообразующей отрасли».
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Советы от предпринимателя

Советы    от  предпринимателя

жили позицию руководителя отдела управленческого 
учета в финансовой службе. А еще через квартал, когда 
ушел финансовый контролер, я занял его должность. 
Через некоторое время ушел и финансовый директор. 
На его позицию меня не назначили, я бы не потянул, 
но остался в той роли, в рамках которой приходилось 
отвечать за управленческий учет всей компании. И 
впоследствии стал финансовым директором правда уже 
совсем другой компании, а после – исполнительным 
директором компании. Меня практически взяли «на 
слабо»: «Ты даешь слишком много умных советов, 
теперь попробуй сделать сам». Так я, 27-летний пацан, 
оказался исполнительным директором, и эта роль при-
шлась мне по душе. 

Затем я перешел в компанию «Цифроград», где передо 
мной стояла задача поставить на ноги интернет-ма-
газин. Мы с командой этого достигли: в 2006 году по 
оборотам интернет-магазин «Цифрограда» вошел в 

Когда лучше создать свой бизнес? Ка-

ким путем пойти? Как выбрать нишу 

и основать свое дело в условиях нестабильной 

экономической ситуации? В каком направле-

нии развивать бизнес и как удержать пальму 

первенства? Об этом рассказал выпускник 

1998 года Александр Пискунов, основатель 

и генеральный директор лучшего интернет-

магазина детских товаров в России по версии 

Online Russia Retail Awards – компании eSky.ru.

КаК найти возможности в Кризис?

Сразу после окончания РЭШ, я получил офферы из то-
гда еще «большой пятерки» и выбрал Price. Мы, новые 
сотрудники, собрались в компании и отпраздновали, а 
через неделю получили уведомление, что с нами не мо-
гут заключить контракт по причине дефолта и просят не 
идти в суд за компенсацией. «Ну и хорошо», – подумал 
я. И не пошел ни в суд, ни в консалтинг – и поступил 
правильно. Я рассмотрел возможные варианты развития 
карьеры, представив, что кризиса и нет вовсе – и через 
полторы недели у меня было приглашение на позицию 
финансового менеджера крупной компании «Разгуляй», 
которая существует и сегодня. Моя заработная плата 
составила 1300 долларов – и это в кризисный год! Ино-
гда стоит смотреть шире и на кризис, и на возможности. 

Пройти Путь К созданию бизнеса

До создания своего дела мне необходимо было пройти 
свой путь. В компании «Разгуляй» мне вскоре предло-

«Работай – и все 
получится.»

ИнтеРВью 
с АлеКсАндРОм 
ПИсКунОВым (MAE’1998)
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Топ-20 в России. Когда в 2008 году снова наступил кри-
зис, а компания не получила ожидаемых крупных инве-
стиций, мы словно смотрели на хронику пикирующего 
бомбардировщика с двумя горящими двигателями – 
мы просто падали. А пока мы падали, я предложил со-
здать интернет-магазин детских товаров, так как видел, 
что эта ниша была свободной и приносила высокую 
маржинальность. Члены правления мою идею выслуша-
ли, похвалили и поручили создать магазин ноутбуков. 
Именно в тот момент я решил пойти своим путем. 

Когда становиться ПредПринимателем?

Предприниматель по определению – тот, кто готов 
взять и берет на себя больше риска. Если вы чувствуете, 
что ваш психологический и личностный профиль подхо-
дит, то попробовать основать свое дело стоит.

Я долго готовился к созданию бизнеса и стартовал в 
35 лет. Не уверен, что у меня получилось бы, если бы 
я начал раньше. После тщательной подготовки мы 
основали бизнес даже в кризис. В нестабильной эконо-
мической ситуации мы нашли человека, который дал 
нам финансирование. 

Карьера в КорПорации или свой бизнес? 

На мой взгляд, у каждого человека – своя карьера, свой 
путь. Главное – понимать, чего хочешь достичь к опре-
деленному возрасту. На мой взгляд, правильное реше-
ние – стать профессионалом своего дела независимо от 
должности. Стремитесь быть лучшим в своей области, 
какую бы профессию вы ни выбрали – финансиста, 
автомеханика или водителя. 

В корпорации есть все шансы достичь высот, но 
можно стать руководителем высшего звена и остаться 
непрофессионалом. В таком случае есть высокий риск 
оказаться на улице без конкретных навыков и умений. 
Посмотрите, сколько умнейших людей ушли с фондо-
вого рынка и стали невостребованными.

заложить фундамент

В течение 9 месяцев мы работали над предзапуском: 
сайт, контент, логистика. Мы сразу выбрали четкую 
модель, что торгуем со своего склада и предоставляем 
широкий ассортимент. На рынке был конкурент – явный 
лидер – и нам предстояло его обогнать, а сегодня он 
кусает локти, так как пропустил рывок. Изучайте рынок, 
не бойтесь конкуренции и закладывайте фундамент для 
своего бизнеса. 

в КаКом наПравлении развивать бизнес?

Изначально мы планировали сделать проект диви-
дендным: мы задались целью достичь определенного 
уровня роста и потом пожинать плоды, живя на при-
быль. Такого подхода мы придерживались в 2009-2010 
годах, а в 2011-м поняли, что дивидендного проекта не 
будет. И началась «вторая эра»: мы рассматривали рост 
капитализации, ведь в 2011-2013 годах были сумасшед-
шие мультипликаторы к обороту. Никто не смотрел на 
структуру прибыльности бизнеса, никто не смотрел на 
contribution margin. А мы продолжали строить разумный 
и рациональный бизнес, понимая, что инвестиции 
заканчиваются.

дивиденды или КаПитализация?

Когда мы вышли на окупаемость, поняли, что необходи-
мо сделать выбор: либо вкладываем дополнительные 
средства и растем, либо остаемся на том же уровне и 
получаем дивиденды. К первому варианту нас направил 
наш первый институциональный инвестор, компания 
«Рунет», в 2012 году. Они совершенно случайно, по 
отзывам, нашли фирму, которая заботится о сервисе и 
которую еле заметно. Ею оказался наш интернет-мага-
зин eSky.ru. Один из аналитиков Рунета – Саша Павлов, 
выпускник РЭШ, – принимал участие в этой сделке, 
приезжал посмотреть на наш бизнес.

Так дивидендная история испарилась и началась 
история капитализационная. Стало понятно, что без 
расширения нам не развернуться. Это бизнес больших 
инвестиций. 

тенденции рынКа элеКтронной Коммерции

Следует отметить, что доля онлайн-рынка в России 
меньше 5%, несмотря на рост продаж Эльдорадо или 
М.Видео. Если не брать в расчет сервисы по покупке 
билетов и путешествий и некоторые другие области, 

«Я долго готовился к созданию 
бизнеса и стартовал в 35 лет. 
Не уверен, что у меня получилось 
бы, если бы  я начал раньше.»
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то можно увидеть, что рынок электронной коммерции 
невелик и еще ожидает всплеска.

неудачи КаК неотъемлемая часть роста?

У меня не было провалов в процессе развития бизнеса, 
но я не уверен, что история моего бизнеса такая уж не-
потопляемая. Очень просто попасть в ситуацию, когда 
все идет ко дну.

КаК избежать ошибКи в работе?

Ошибки в работе неизбежны. Но мы не только не уволь-
няем сотрудников за совершение ошибок, мы даже не 
ругаем. Ругаем за то, что делается необдуманно – если 
нет взвешенной позиции на момент принятия решения 
или если коллеге все равно, что происходит за предела-
ми его компетенции.

КаК Подбирать Команду, чтобы все 
Получилось? 

«Люди – залог успеха» – не просто слова. Самое 
важное в построении команды – это доверие. Я знаю 
большинство из тех, кто работает в нашей команде, еще 
с начала 2000-х годов, а с директором по логистике мы 
знакомы с 1991 года, когда мы студентами пересеклись 
на Соловецких островах. Я нанимал людей, с которыми 
у меня похожая система ценностей, и к нам не придет 
работать неприятный человек, каким бы профессио-
налом он ни был. Но не путайте совпадение системы 
ценностей с хорошим времяпрепровождением: брать 
людей, с которыми хорошо отдыхать, путешествовать, 
ходить на футбол для построения успешной команды – 
это утопия.

Также необходимо верить в себя и в своих коллег. 
Никто в моем проекте не решал до этого задачи того 
уровня, которые мы решаем сегодня, нам даже посове-
товаться было не с кем. 

Также важно не ставить себя выше других и понимать, 
что люди, которые работают с тобой, строят твой бизнес 
с тобой, а ты – организатор, вдохновитель. И необходи-
мо выстроить систему роста правильно. На мой взгляд, 
нам это удалось: экстенсивный рост происходил за счет 
того, что люди сами начинали расти вверх, и это двига-
ло компанию к успеху.

КаК удержать Пальму Первенства?

Предпринимателю необходимо разбираться в пред-
мете, «щупать его руками». Например, в начале рабоче-
го дня я посещаю логистический склад, собственную ку-
рьерскую службу, слежу за происходящим, анализирую 
отчеты. Каждую неделю езжу на наш сортировочный 
склад в Елино. Необходимо быть «в поле», быть в теме, 
очень много общаться с коллегами, анализировать 
рынок. Уверен, что все ограничения на пути ставятся 
самим человеком: это лень, страх, неуверенность в 
себе или наоборот – чрезмерная самоуверенность. Не 
бойтесь задавать вопросы и пробовать новое. 

Не слушайте, когда вам говорят о неудачах или успехах 
других, у вас свой путь. Если у кого-то не получилось, не 
значит, что не получится у вас. Ситуации всегда разные, 
и чей-то опыт всегда отличается от вашего. Поэтому 
мой главный посыл: работайте и все получится. Заходя 
в офис, над дверью с утра мысленно напишите девиз: 
«Работай – и все получится». Что-то может пойти не так, 
как было задумано, но все равно получится.

Беседовал Игорь Ярунов (MiF’2013)

«Никто в моем проекте не 
решал до этого задачи того 
уровня, которые мы решаем 
сегодня, нам даже посовето-
ваться было не с кем.»

«Уверен, что все ограничения 
на пути ставятся самим 
человеком: это лень, страх, 
неуверенность в себе или наобо-
рот – чрезмерная самоуверен-
ность.»



Семейные новости рэшевцев 
в 2014 и 2015 годах

Никита, сын Андрея Кучерова (MAE'2008) 
и Дарьи Рудневой (MAE'2008)

Любовь и Никита Рокецких 

(MAE'2006) c сыном Олегом
Алексей Киселев (MAE'2013) с супругой Софьей

Евгений Шабашов (MAE'2008) и супруга 

Надежда с дочерью Вероникой

Антон Аншин (MAE'2004) с супругой Анной

Булат Гафаров (MAE'2011) с 

супругой Лианой и сыном Габриэлем

Алексей Хураскин (MAE'2011) и 

Светлана Набиева

Евгения (Купцова) и 
Александр Москалевы 

(MAE'2014)

Иван Королев (MAE'2012) c супругой 
Ксенией и сыном Михаилом

Ирина Назарова (MAE'2011) и 

Михаил Галашин (MAE'2015) 

Антон Бабкин (MAE'2012) 

с супругой Любовью и сыном Кузьмой

Ростислав Богословский (MAE'2006) 

со вторым ребенком, дочерью Яной

Сергей Шангин (MAE'2011) и супруга Татьяна 
с двойней Михаилом и Даниилом

Артур, сын Константина 

Сонина (MAE'1998) и 

супруги Сауле

Алиса, дочь Анны Ковалевой 
(MAE’2008) и Константина 
Баяндина (MAE’2008) 

Павел Фадеев (MAE'2008) и 

супруга Алла с сыном 

Константином

Виктория Кошурина (MAE'2016) и 

Сергей Каниськин (MAE'2015) 

Марсель, сын Михаила Другова 

(MAE'2001) и Марты 

Троя-Мартинез 

Аркадий Дворкович (MAE'1994) 

с третьим сыном Денисом

Михаил, сын Данилы Делии 
(MAE'2007) и супруги Ирины

Александра, дочь Андрея Бремзена (MAE'1999) и Елены Набиевой 

Василиса, дочь Марии Симатовой (MAE'2002) и супруга Артема 

Андрей Липин (MAE'2012) c супругой Дарьей Асель Ибрагимова 
(MAE'2004) и Николай 
Шевырев (MAE'2008) 
с сыновьями

Кирилл Бочкарев (MAE'2008) и супруга Алена 

с сыновьями Федором и Гришей

Яна Ковригина (MAE'2006) с супругом 
и дочерью Мартой Денис Зорин (MAE'2011) с супругой Анной
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семейных 
   парах в РЭШО

Интервью  
с КонстантИном БаяндИным (MAE’2008)  
И анной Ковалевой (MAE’2008)

Г ероями рубрики Love at NES стали Константин Баяндин и анна Кова-
лева, выпускники российской экономической школы и бизнес-школы 

стэнфордского университета, обладатели премии ассоциации выпускников и 
друзей рЭШ. анна и Константин принимают активное участие в жизни рЭШ: 
выступают перед студентами на мероприятиях по развитию карьеры, оказы-
вают экспертную поддержку Школе и способствуют продвижению имиджа 
рЭШ за рубежом. в 2010 году они участвовали в создании стипендиального 
фонда Never Ending Support: Alumni for Students, который действует и сего-
дня. наши герои рассказали о своей семье, стипендиальном фонде, исследо-
ваниях в области окружающей среды и искусственного интеллекта и подели-
лись наблюдениями о карьере в россии и сШа.
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КаК родилась ваша семья? Когда и где вы 
познаКомились?

аня: Мы увидели друг друга в первый день учебы в 
очереди для съемки фотографий студентов у Ивана 
Ивановича. Впоследствии оказалось, что возможности 
для встречи у нас были и раньше: мы оба были 
стипендиатами программы Владимира Потанина и 
могли пересечься на вечеринке после награждения в 
МГУ. Мне кажется, я видела Костю, танцующего на 
столе среди других студентов. 

Костя: В то время такой стиль поведения Аню еще не 
устраивал, поэтому мне надо было немного подождать 
того момента, когда мы встретимся вновь. Это 
случилось третьего сентября, мы обратили внимание 
друг на друга, а знакомство произошло уже во время 
учебы. К этому располагали длинные учебные дни с 9 
утра до 9 вечера. 

аня: Мы с Костей очень быстро стали друзьями. Мне 
было приятно и интересно с ним общаться. Мы делились 
впечатлениями об экзаменах, советовались друг с дру-
гом, шутили, зачастую вместе делали домашние задания.

Костя: А я совсем ничего не понимал в макроэкономи-
ке, и Аня мне очень помогала. 

аня: Парой мы стали уже в марте. Той весной очень 
много времени проводили вместе, гуляя в соседних 
парках.

Костя: В марте мы частенько прогуливали занятия по 
английскому языку по пятницам.

аня: А поженились в 2009 году, через год после оконча-
ния РЭШ.  

КаК развивалась ваша Карьера после рЭш?

Костя: Мы оба хотели работать в консалтинге, и сразу 
после экзаменов отправили резюме в «тройку». В итоге 
я выбрал BCG, а Аня – аналогичную позицию в Bain. 
Работая в консалтинговых компаниях, мы старались не 
обсуждать работу дома ввиду корпоративной этики. 
Пару раз мы даже были конкурентами.

аня: Мы работали долгими часами, реализовывали 
интересные проекты во многих городах России и СНГ, 
работая с талантливыми, многогранными людьми, 
и получили очень хороший опыт проектной работы, 
которая позволяет фокусироваться на разных областях, 
понимать их изнутри и впоследствии выбирать для ка-
рьеры ту, которая больше всего подходит по интересам, 
ожиданиям, способностям.

Костя: У меня был подобный опыт, посчастливилось 
узнать, как работает производство в разных частях СНГ 
и даже в Монголии. 

вы вместе ездили учиться в бизнес-шКолу в 
стЭнфорде. КаКую специализацию выбрали?

аня: Мы поступили в Стэнфорд на одну программу 
MBA как независимые кандидаты – Анна Ковалева 
и Константин Баяндин, и отправились на обучение в 
2011 году. В первом семестре я решила получить dual 
degree, то есть обучаться на двух программах – Business 
Administration и EIPER (магистратуре по природным 
ресурсам и окружающей среде).

Костя: У Ани даже были такие технические предметы, 
как физика. Будучи физиком по образованию, я мог 
помочь ей в любом вопросе, но я был удивлен, что на 
ее программе так серьезно относятся к изучению подоб-
ных курсов. К 11 вечера я завершал домашнюю работу, 

LOVE AT NES
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а Аня продолжала учиться, разбираться в вопросах 
трехфазного тока, которые я уже давно успел забыть.

аня: На самом деле, вторая программа была очень 
интересной с точки зрения того, как ведущий универ-
ситет мира, его профессора и студенты, рассматривают 
сложные вопросы современного общества с точки зре-
ния энергетики и охраны окружающей среды: воздуха, 
воды, земли, океана. Мне было очень интересно учиться 
на этой программе параллельно с MBA, которая сама 
по себе невероятно насыщенная и на которой учатся 
замечательные люди.

КаКие направления в области охраны 
оКружающей среды тебе близКи?

аня: Я увлекаюсь двумя направлениями помимо 
работы. Это, прежде всего, альтернативные источники 
энергии. Работая в американской компании, я поняла, 
насколько велик потенциал у солнечной энергии. В 
России потенциал тоже есть, но поскольку у нас высокие 
запасы нефти и газа, потребность в исследованиях в 
данной области низкая. И, тем не менее, как направле-
ние развития человечества, это очень интересная тема, 
я надеюсь, что в будущем буду этим заниматься. Второе 
направление – это переработка мусора. В настоящее 
время в России в области разделения мусора недо-
статочно широко обсуждение проблем, связанных с 
переработкой отходов. Но варианты переработки есть. 
Еще до университетских времен я однажды организо-
вала сбор мусора в лесу на даче. И сегодня, работая в 
BCG, мы мотивируем своих коллег распределять мусор 

в разные коробки. Это важная для меня тема, и когда у 
меня появляется возможность поучаствовать в подоб-
ных инициативах, я ныряю в них с головой.

КаКие проеКты удалось реализовать в Этой 
области?

аня: Учась в Стэнфорде, первую стажировку я прохо-
дила в компании Bosch в департаменте по развитию 
солнечной энергетики. Я была одним из участников ко-
манды по разработке новой технологии использования 
солнечной энергии. Этот проект получил значительный 
грант от правительства США. Также в соавторстве 
написала работу, которая анализировала энергоэффек-
тивность в американской компании eBay. 

Вторая стажировка во время обучения на MBA проходи-
ла в компании OPower, которая предоставляет ИТ-реше-
ния для энергогенерирующих предприятий. Я проводила 
анализ возможностей сбережения электроэнергии для 
обычных людей в США и разрабатывала способы оценки 
полученного эффекта. Мы с моим руководителем 
написали статью по итогам работы, которая в частности 
позволила усилить маркетинговую стратегию компании. 

Костя, рассКажи о выбранном тобой 
направлении в стЭнфордсКой бизнес-шКоле.

Костя: Работая в BCG, я серьезно заинтересовался 
высокими технологиями: вопросами искусственного 
интеллекта и обработки больших массивов неструк-
турированных данных. И решил поступать именно в 
Стэнфорд, так как он находится в Силиконовой долине 
– сердце высоких технологий. Учась в университете, 
я старался брать всевозможные предметы, которые 
касались искусственного интеллекта или neuroscience и 
дополнял их онлайн-курсами. Зачастую, занимаясь на 
велотренажере в спортзале, я включал интернет-лекции 
про базы данных и машинное обучение или читал кейсы, 
сочетая спорт, обучение и изучение английского языка. 
Мне кажется, помимо MBA-программы, я провел значи-
тельную часть времени в School of Engineering, повторяя 
computer science. Посетил, наверное, большинство 
конференций по теме искусственного интеллекта, в том 
числе и на другом побережье США.

а где ты проходил стажировКу во время 
учебы?

Костя: После первого года обучения я был принят 
на стажировку в компанию Numenta, и не поверил 

«Я была одним из участников 
команды по разработке новой 
технологии использования 
солнечной энергии.»
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своему счастью, ведь предстояла работа в команде 
легендарного человека. Компания была основана 
Джефом Хокинсом, который работал инженером в 
Intel, а в Apple был одним из разработчиков технологии 
по распознанию рукописного текста. Впоследствии он 
основал компанию Palm Computing, воплотив свою 
идею наладонников – предшественников современных 
смартфонов iPhone. Сегодня его компания занимается 
проблемами создания искусственного интеллекта и 
анализом потоков неструктурированных данных. Мне 
поручили работу в сфере продуктового маркетинга: я 
встречался с потенциальными клиентами, изучал рынок. 
По результатам работы мы с руководителем предста-
вили свое исследование и выступили с презентацией 
перед том-менеджментом. Мы вынесли рекомендацию 
сосредоточиться на определенном направлении, в нем 
компания развивается и сегодня.

за время учебы в стЭнфорде ты стал 
настоящим спортсменом и завершил 
гонКу, прохождением Которой может 
похвастаться далеКо не Каждый. КаК у тебя 
Это получилось? 

Костя: В свободное время я очень активно занимался 
спортом: чередуя велотренажер, плавание и бег – все 
необходимые направления для триатлона. Как раз через 
дорогу от бизнес-школы были расположены стадион и 
бассейн, а обширная территория кампуса Стэнфорда 
открывала много возможностей для беговых тренировок. 
Между двумя школами – Business и Engineering – проездил 
на велосипеде. После первого года обучения я решил 
подготовиться к триатлону, занимался по часу в день, и к 
концу второго года я пробежал половину Ironman.

КаК развивалась твоя Карьера после 
стЭнфорда?

Костя: Мой бывший руководитель в BCG заняла пост ге-
нерального директора в Ozon.ru и искала себе помощни-
ка на позицию советника генерального директора. Долж-
ность предполагала определение направлений развития 
бизнеса, стратегии, M&A. Передо мной встал выбор: 
либо искать большую технологичную компанию в США и 
вместе с ней развиваться в довольно узком направлении, 
либо сразу прийти в компанию, которая стала одним из 
лидеров российского рынка и учиться у топ-менеджмента 
с первых дней работы. Я выбрал второе, и мои ожидания 
оправдались. Молодая и динамичная компания Ozon.
ru обладает большим потенциалом и быстро растет: 
сегодня в ее штате уже около 2500 человек. Мой руко-
водитель в силу прошлого опыта понимала мои способ-
ности и возможности, поэтому доверила мне множество 
интересных приоритетных задач. График был достаточно 

интенсивный, бывало, я засиживался до 12 или часу 
ночи. Особенно, когда рассматривали новые инвестиции, 
нужно было подготовить материалы, организовать 
встречи с инвесторами. Аня в то время еще доучивалась 
в Америке, поэтому у меня была возможность работать 
«на полную», не покладая рук. 

После полутора лет на этой должности мне захотелось 
немного изменить вектор своей деятельности – попробо-
вать себя в каждодневной операционной деятельности 
компании, сколотить собственную команду. Вскоре мне 
предложили не менее интересную позицию – Директора 
по онлайн-маркетингу и ценообразованию. В новой роли 
у меня есть возможность применить весь потенциал 
бизнес-подходов и лучших практик, которым научился 
в Стэнфорде и BCG. Так как я работаю с множеством 
данных, на основании которых нужно принимать реше-
ния, то опыт исследования искусственного интеллекта и 
машинного обучения, полученный в Стэнфорде, помо-

«Не поверил своему счастью, ведь 
предстояла работа в команде 
легендарного человека.»

*Ironman («Железный человек») – соревнование по триатлону, состоящее из трех этапов, проводимых в следующем порядке без перерывов: заплыва на 
3,86 км, заезда на велосипеде на 180,25 км и марафона — забега на 42,195 км. Половина Ironman («Полужелезный человек», «Половинка») предполагает 
прохождение следующих трех этапов: плавание — 1,93 км, велогонка — 90 км и бег — 21,1 км (полумарафон).
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Мачу-Пикчу, Перу, декабрь 2012 года.

Антарктида, декабрь 2012 года.

гает понимать, как их можно применить для улучшения 
прогнозирования и ориентирования покупателей.

на ваш взгляд, есть ли разница в определении 
успеха в россии и в сша?

аня: Мне кажется, что успех и в России, и в США 
означает примерно одно и то же. Однако культ успеха 
или его значимость отличаются. Иногда значимость в 
России придают лишь финансовые средства или виде-
ние своего статуса, который не всегда подкрепляется 
результатами, показанными в той или иной сфере 
деятельности. На Западе значимость приходит только 
через реальные достижения. Ценность такого подхода 
в том, что люди честно пытаются завоевать признание. 
Однако, на мой взгляд, в погоне за успехом люди часто 
теряют какие-то спокойные вещи, которые также дают 
ощущение успеха: чувство собственного достоинства, 
интересная, но не такая динамичная работа, или 
удовлетворение от помощи другим. 

Я лично вкладываю в понятие успеха то же, что и амери-
канцы: интересная работа, позволяющая двигаться по 
карьерной лестнице, участие в других областях обще-
ственной жизни, помимо той, где ты работаешь. После 
рождения дочки к перечню составляющих этого понятия 
я добавляю возможность дать жизнь новому человеку 
и создать для него такие условия, в которых ему будет 
интересно жить.

Костя: Согласен с Аней. Я бы добавил, что в Америке, 
если ты достиг успеха и финансового благополучия – это 
не повод кичиться. Наоборот, растет ответственность 
этого человека перед обществом. Как говорил Джек Ма, 
если ты миллиардер, значит, общество доверило тебе 
эти деньги, потому что ты можешь распорядиться ими 
лучше. Живя в Калифорнии, мы видели довольно много 
состоятельных и успешных людей, и их сложно отличить 
от рядовых граждан. Однажды мы с Аней в кафе видели 
Марка Цукерберга с супругой. Они спокойно, скромно, 
без охраны прошли за столик, посидели, покушали. Или, 
например, в РЭШ мы столкнулись в коридоре с Ллойдом 
Бленкфайном – CEO инвестиционного банка Goldman 
Sachs – он выступал перед выпускниками РЭШ. С россий-
ским миллиардером столкнуться сложнее. 

говоря о важной составляющей успеха: в 
2015 году в вашей семье было пополнение. 
КаК дочКа алиса изменила вашу жизнь?

Костя: О ценности воспитания детей мы заговорили еще до 
того, как стали парой, долго беседуя с однокурсниками РЭШ 
в кафе на третьем этаже вечерами. Наши однокурсники го-
ворили: «С вами все ясно» и уходили. Это было 9 лет назад. 
В этом году наша мечта сбылась, и на практике все оказалось 
сложнее, чем при беседе за чашечкой кофе. 

аня: У нас случилось чудо – родилась Алиса. Жизнь измени-
лась удивительным образом. Мы стараемся найти свой стиль Гавайи, Big Island Volcano, 2013 год.
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Встреча студентов Стэнфордской бизнес-школы с послом США в России Майклом Макфолом, апрель 2013 года. 

родительства. Я четко осознаю, что моя дочка – это новый 
мир, новый человек на земле, который будет выбирать свой 
путь, свою судьбу.

Костя: Сегодня я выбираю приехать домой после работы, 
не задерживаясь, и ограничиваю себя в тренировках – уже 
не могу позволить себе посвящать свободное время три-
атлону, но надеюсь, что мы вместе с Алисой вскоре будем 
устраивать велотренировки в стиле гонки Ironman. 

вы отКрыли для многих америКансКих сту-
дентов россию и российсКую ЭКономиче-
сКую шКолу. КаК вы Это реализовали?

аня: Мы организовали поездку студентов MBA-програм-
мы в Россию и их визит в РЭШ. 

Это была важная для нас инициатива: многие студенты 
позднее нам рассказывали, что их представление о стране 
изменилось коренным образом. У нас было около 20 
встреч с ведущими компаниями и лидерами России. Такие 
инициативы – развитие сотрудничества с зарубежными 
университетами и с будущими топ-менеджерами между-
народных компаний – важны и для Школы. 

Этим не ограничивается ваша поддержКа 
рЭш. спустя всего два года после оКончания 
рЭш вы создали стипендиальный фонд.  
почему вы решили его учредить? 

аня: Стипендиальный фонд Never Ending Support важен для 
нас тем, что это своего рода благодарность за то, что нам 
дало общество. 

Костя: Как и Аня, я получил образование благодаря тому, что 
мне оказывали поддержку. Например, мы оба были стипен-
диатами фонда Владимира Потанина. Поддержка значима не 
только с финансовой точки зрения, она вдвойне ценна, так как 
тебе дают кредит доверия, в тебе видят будущее индустрии.  

аня: Когда мы вместе с выпускниками нашего года и других 
лет создавали этот фонд, мы определили критерии таким об-

разом, чтобы помощь была направлена, прежде всего, тем, 
кто стремиться достичь большего, силен в академическом 
плане. Ведь в этих ребятах мы видим большое будущее и 
доверяем их выбору. Хотя было бы здорово помогать и тем, 
кто не занимает высокого места в рейтинге.

Кто участвует в фонде и КаКие результаты вы 
видите?

аня: В фонде ежегодно участвует примерно 15-20 
выпускников разных лет. Мы собираем небольшие 
суммы, которые, тем не менее, становятся неплохим 
подспорьем трем-четырем студентам.

Костя: Аня составляет отчеты и отправляет каждому учреди-
телю фонда. Кстати, имена участников прошлых лет можно 
найти на сайте РЭШ. 

аня: Самый высокий результат и лучшая награда – благо-
дарность студентов и их успехи. Ребята пишут учредителям 
письма благодарности, а Школа рассказывает нам о том, чего 
стипендиаты достигли. Это студенты, которые сегодня учатся 
на PhD-программах за рубежом или успешно продвигаются 
по карьерной лестнице здесь в России. Это новое поколение 
исследователей, менеджеров и высоких профессионалов в 
выбранной сфере, мы ими очень гордимся и надеемся, что 
они тоже будут помогать будущим стипендиатам. 

Я бы хотела пригласить всех выпускников стать частью 
нашего фонда или поддержать студентов и Школу любым 
другим способом. Это несложно, но очень важно с точки 
зрения развития образования и формирования культуры 
филантропии в России. Давайте создавать ее вместе! 

Беседовала Ирина Боднар

«Поддержка значима не только 
с финансовой точки зрения, она 
вдвойне ценна, так как тебе 
дают кредит доверия, в тебе 
видят будущее индустрии.»



58 NES Alumni Magazine

свой путь

КаКим направлением вы 
занимаетесь и о чем ваши 
Картины?

Я живописец, но работаю с цветом 
не только маслом, но и другими 
материалами: пастелью и акварелью. 
Формально акварель, например, 
относится к секции графики, поэтому, 
получается, я немного и график тоже. 
Главный объект моих работ – человек, 
я работаю в основном в жанре пор-
трета, часто пишу обнаженную натуру. 
Искренне считаю, что обнаженное 
человеческое тело прекрасно!

с чего все началось? КаКие 
вехи были на пути творчесКого 
развития? 

Интерес именно к портретной живо-
писи со мной с детства: еще в худо-
жественной школе меня больше всего 
увлекало рисовать все, что связано с 
людьми. Этот же интерес подогревает 
любовь к психологии и выбранный 
путь самопознания. 

После художественной школы я 
хотела поступать в художественное 
училище, по словам педагогов, 
были все способности и задатки, 
но мои родители меня не поддер-
жали, и пришлось выбрать путь 
длиннее: ВМК МГУ, затем РЭШ, а 
уже впоследствии – школа-студия 
им. Голубкиной, где я и нашла своих 
учителей, замечательных художни-
ков – Волхонского Сергея Ивановича 
и Волхонскую Галину Сергеевну. 
Они научили меня ценить классику, 
поэтому среди моих любимейших 
художников – Рембрандт, Тьеполо, 
Веласкес, Эль Греко и многие дру-
гие творцы, которых мы называем 
столпами живописи. Я также очень 
люблю такие направления, как 
символизм и магический реализм: 
работы Чюрлениса, фон Штука, 
Эндрю Уайта.

Интервью  
с софИей БорИсовой (MAE’2005)

Герою рубрики «свой путь» пришлось начать 
сначала, чтобы обрести профессию по душе и 

воплотить в жизнь мечту об искусстве. Мы беседуем 
с художницей софией Борисовой, выпускницей рЭШ 
2005 года. софия рассказала о том, как создать себе 
имя в живописи, как оценить работы других и как 
найти свой путь.

Рэшевская семья. София с супругом Михалом Борисовым, 

выпускником 2004 года, одним из учредителей фонда Alumni 

Fellowship Fund, и сыном Ильей. 
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свой путь

КаК оценить Качество работы 
художниКа?

На бытовом уровне качество работы 
– это ваше ощущение «нравится» или 
«не нравится». Работа может быть до-
рогостоящей или доступной в зависи-
мости от оценки труда и финансовых 
вложений художника. В остальном, 
ценность или стоимости картины – 
субъективная оценка, зависящая от 
собственного представления автора и 
усилий по продвижению своих работ. 

Если попытаться оценить работу 
«объективно», так, чтобы оценка 
автора подкреплялась позитивными 
отзывами широкой аудитории, это 
приведет нас в темную область цено-
образования предметов искусства и 
аукционов. Здесь ключевой момент 
– провенанс, история владения 
художественным произведением, его 
происхождение.

КаК художниКу создать себе 
имя в мире исКусства в россии?

В создании имени есть два компо-
нента: реальная (обусловленная 
действительным качеством работы) 
и спекулятивная (основанная на 
пустой рекламе) ценность. Время, мне 
кажется, оставляет лишь те имена, 
чьи достижения базируются на чем-то 
настоящем.

Состояние сегодняшнего арт-рынка 
России не радует. Организации, 
которые отвечали за соединение 
художника и ценителя в советское 
время – региональные союзы ху-
дожников – устарели, устраивают 
преимущественно выставки работ 
для коллег-художников. Западный 
подход, предполагающий создание 
галереи и работу галеристов, еще 
недавно казался очень перспектив-
ным и набирал обороты, а сегодня 
увядает ввиду отсутствия спроса.

По этим причинам художникам зача-
стую самим приходится заниматься 
продажами своих работ: снимать 
помещение для выставки, давать 
рекламу, отправлять каталоги своих 
произведений тем, кого это могло бы 
заинтересовать. Сегодня для того чтобы 
быть успешным художником, чьи рабо-
ты приносят доход, необходимо быть 
неплохим PR-менеджером и предпри-
нимателем: на поддержку и реализацию 
своего творчества уйдет не меньше сил, 
чем на рисование. Многие к этому не 
готовы, поэтому художники часто сов-
мещают искусство с преподаванием или 
меняют направление, выбирая смежные 
с искусством области, такие как дизайн, 
проектирование, рисование эскизов для 
рекламы – те сферы, которые приносят 
достойный доход. 

КаК рЭш повлияла на ваше 
мировоззрение? 

О Школе я узнала от мужа, Михаила 
Борисова. Он тогда завершил второй 
год обучения в РЭШ, а я окончила 
МГУ. Мужества и средств для того, 
чтобы все бросить и профессиональ-

«Сегодня для того чтобы быть успешным 
художником, чьи работы приносят доход, 
необходимо быть неплохим PR-менеджером 
и предпринимателем.»

но учиться рисовать еще не было, 
а необходимость двигаться вперед 
была как внутренняя, так и внешняя. 
Я не знала, чего ожидать, но обучение 
принесло мне даже больше того, 
на что я рассчитывала. Благодаря 
РЭШ я увидела, что умные, смелые и 
предприимчивые люди востребованы 
на рынке и могут самостоятельно по-
строить успешную карьеру. 

а КаКие сложности вы испыты-
вали при смене профессии?

Когда меняешь сферу, твои сверстники 
уже имеют сложившийся путь, а ты 
только его начинаешь в 23-30 лет. В 
этом и заключается сложность. А в 
живописи путь особый: становление ху-
дожника происходит медленно, и сего-
дня, когда скорость во многом опре-
деляет успех, необходимо позволить 
становлению происходить постепенно, 
работать терпеливо и кропотливо, 
изо дня в день, и быть приверженцем 
своего дела. 

а что самое главное в исКусстве? 

В искусстве самое главное – правда, 
не врать. А если и врать, то очень 
убедительно. Мне нравится, как сфор-
мулировал заповеди для подлинного 
творца известный шведский режиссер и 
писатель Ингмар Бергман:

1. Развлекай! Все жанры хороши, кроме 
скучного. Но, развлекая – поучай.

2. Всегда следуй велениям своей сове-
сти художника.

3. Делай каждое произведение так, как 
если бы оно было твоим последним.

Картина, написанная Софией Борисовой.

Картина, написанная Софией Борисовой.
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Alumni Around 
the World
КаКово жить  
в Кремниевой долине?

Многие из нас 
мечтают посетить 

Калифорнию или даже 
переехать в Кремниевую 
долину. Герой рубрики 
«Alumni Around the 
World» – любовь Фарафо-
нова (MAE’2012) – перее-
хала в СШа, став первым 
представителем рЭШ, 
работающим в компании 
Apple. люба поделилась 
своим опытом, представив 
не только многочисленные 
плюсы проживания в доли-
не мечты, но и некоторые 
минусы.

о плюСах
Солнце

В долине погода очень благопри-
ятная круглый год: много солнца 
и достаточно тепло чтобы ездить 
большую часть года на машине с 
открытой крышей.

ВкуСно

Сан-Франциско известен своей едой 
– невероятное количество мест, где 
можно попробовать блюда самых 
разных кухонь мира, но приготовлен-
ные именно так, как здесь умеют.

Забота о природе

Здесь все любят заботиться об окру-
жающей среде: складывают мусор в 
различные контейнеры для перера-
ботки, а пластиковые пакеты днем 
с огнем не сыскать – все пользуются 
бумажными, ведь их можно перера-
ботать без нанесения такого вреда 
окружающей среде, как при утилиза-
ции пластиковых. В магазинах многие 
продукты обязательно существуют в 
варианте organic и cage free. Многие 
ездят на велосипеде не потому что 
им не хватает денег на машину, а 
потому что делают осознанный выбор 
в пользу менее вредного для природы 
способа передвижения. Правда, 
всегда есть те, кто поспорят по поводу 
истинных мотивов.

беЗопаСно

В долине настолько безопасно, что ку-
рьеры кладут коробочки с заказанным 

добром под дверь дома, и я не помню 
еще ни одного случая, чтобы кто-то не 
досчитался посылки.

не теСно

По сравнению с крупными городами 
в долине очень много места во всех 
смыслах. Начиная от парковок, где 
вместо «compact» с запасом влезет 
Chevrolet Tahoe, заканчивая беско-
нечно живописными просторами для 
хайкинга и велосипедных заездов на 
несколько часов.

ВСе еСть

Сами калифорнийцы реже выезжают 
из родного штата, чем жители других 
регионов. И немудрено: за исключе-
нием крупного мегаполиса здесь есть 
все: и леса с высоченными деревья-
ми, и лучшие лыжные курорты, океан 
и даже залив с пресной спокойной 
водой, если хочется не серфинга, а 
прогулки на парусной лодочке или 
катания на каноэ.

деВушкам – Сюда!

Русских девушек поджидает приятный 
сюрприз – здесь самое высокое соотно-
шение красивых, умных и успешных 
мужчин на женскую душу. Кроме того, 
русские девушки выделяются красотой 
и среди местных красавиц. Конкурен-
ция за женские сердца наблюдается 
нешуточная.

инженерам – тоже Сюда!

Вся долина занята IT-индустрией и 
пропитана атмосферой стартапов, 
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поэтому здесь будут процветать все, 
кто хочет работать в технологической 
компании любого размера.

ФеСтиВали

Здесь очень любят фестивали. Фе-
стивали случаются чуть ли не каждую 
неделю-две и могут быть посвящены 
чему угодно, например, восхищению 
ленивцами и корги.

ГаВайи рядом

Сан-Франциско – самая близкая точ-
ка, откуда можно летать на Гавайи.

о минуСах
 
дороГое жилье

Цены на жилье очень высоки и 
быстро растут. Снять среднюю од-
нокомнатную квартиру стоит 3000-
3500 долларов в месяц.

только tech

Если вы хотите строить карьеру не 
в технологической сфере, а, напри-
мер, в банках или консалтинге, то 
вам не сюда. 

одиноким мужчинам лучше 
оСтаВатьСя В моСкВе

Соотношение мужчин и женщин не 
в пользу мужчин. Разница настолько 

велика, что многие подумывают 
ездить на поиски невест, скажем, в 
Нью-Йорк или Москву. Среди муж-
чин бытует мнение: чтобы на тебя 
обратила внимание хоть какая-ни-
будь девушка, нужно как минимум 
продать свой стартап крупному тех-
нологическому гиганту за миллионы 
или быть важной птицей в огромной 
корпорации. Отличная физическая 
форма и внешность как с обложки 
глянцевого журнала для мужчин is 
a must.

шумно и ГряЗно

Многие жалуются, что в самых 
оживленных районах Сан-Франциско 

чересчур шумно, много бездомных, 
а улицы плохо пахнут. В других райо-
нах города развлечений недостаточ-
но, а ночная жизнь неразнообразна: 
в основном, сон.

Город – не Город

Местные жители называют 
Сан-Франциско the city, но это 
вовсе не такой крупный город, как, 
к примеру, Москва. Так что если вы 
ищете в США настоящий мегаполис, 
то вам, скорее, в Нью-Йорк или в 
Чикаго.

поГода В Городе

Погода в городе очень отличается 
от условий в других частях долины. 
Сан-Франциско лихорадит круглый 
год, бросая то в жар, то в холод по 
десять раз на дню. В среднем, тем-
пература в долине на 5-10 градусов 
выше, чем в городе.
 
большое ЗемлетряСение Сметет 
наС ВСех

Наконец, ходят слухи, что скоро слу-
чится крупное землетрясение и всех 
примнет. Ежеминутно переживать по 
этому поводу, конечно же, не стоит, 
но принять во внимание нужно.

Взвесив все плюсы и минусы, можно 
сделать вывод, что ехать сюда не 
стоит, но решение всегда остается за 
вами.
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Для кого:
Для студентов, желающих получить фунда-
ментальные знания в области экономики.

Как:
Cодержит курсы по экономике от начального 
до продвинутого уровней.  
 
Специализации: 
• «Финансы»
• «Экономическая политика»
• «Анализ данных»
• «Теория отраслевой организации  
 и торговля»
• «Продвинутая макроэкономика»

Особенность:  
Сильная исследовательская компонента.

Карьерные  
перспективы:
Программа рассчитана на студентов, желаю-
щих поступать на PhD-программы лучших 
вузов мира и работать в академической 
сфере, а также построить карьеру в финансо-
вых компаниях и банках, в консалтинге, в ана-
литических и правительственных структурах. 

ПрогрАммы рЭШ 

Что: 
Программа «Экономика энергетики» создана 
в 2015 году для диверсификации акаде-
мического и прикладного образования на 
уровне магистратуры РЭШ.

Для кого: 
Целью программы является подготовка нового 
поколения специалистов, которые помимо 
фундаментальных знаний в экономике и 
финансах дополнительно обладают знаниями 
специфики энергетического сектора, кото-
рый претерпевает существенные изменения.

Как:
Программа опирается на лучшие образова-
тельные практики и мировой опыт в сфере 
экономики энергетики. Преподают как профес-
сора экономики и финансов с PhD из рЭШ или 
зарубежных вузов, так и практики из ведущих 
компаний отрасли.  

C 2016 года планируется ввести обучение  
в двух форматах: Master of Science (1 год)  
и Master of Arts (2 года магистратуры).

Особенность: 
Междисциплинарность – студенты изучают 
экономику, финансы, специфику энергетиче-
ской отрасли, анализ данных. 

Карьерные  
перспективы: 
рассчитана на студентов, ориентированных 
на построение карьеры в реальном секторе 
(прежде всего, в нефтегазовой индустрии, 
электроэнергетических компаниях); а также 
в финансовом секторе (инвестиционных 
банках, инвестиционных фондах, трейдинговых 
компаниях) и консалтинговых компаниях, 
специализирующихся на энергетических рын-
ках и проектах.

Магистр экономики Экономика энергетики

Обзор магистерских     и мастерских*  
                      программ РЭШ

Контакт: директор по приему и 

образовательному маркетингу рЭШ 

Екатерина максимова  

(emaksimova@nes.ru,  

abitur@nes.ru, доб. 143).
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Что: 
Прикладная программа по финансам, наце-
ленная на интенсивную подготовку к успешной 
карьере в бизнесе студентов, не имеющих опыта 
работы. 

Для кого:
Для выпускников и студентов старших курсов, 
ориентированных на дальнейшую работу в 
финансах или консалтинге, но при этом еще 
не имеющих навыков, достаточных для получе-
ния стажировки в ведущих компаниях.   

Как:
Упор на финансы: 60% курсов посвящены 
финансам. 40% курсов – это прикладная микро- 
и макроэкономика, математика и эконометрика 
для финансистов, а также бизнес-английский.  

Специализации: 
• «Корпоративные финансы» 
• «Управление активами»
• «Банковское дело»
• «Количественные финансы»
• «Экономика и анализ данных» 

C 2016 года планируется предлагать обучение 
в двух форматах: Master of Science (1 год) и 
Master of Arts (2 года магистратуры).

Особенность:  
обучение основано на изучении большого ко-
личества бизнес-кейсов. По субботам обучение 
проходит в центре москвы.

Карьерные  
перспективы: 
По окончании программы будет возмож-
ность попасть на стажировку в одну из 
компаний-партнеров РЭШ (Сбербанк CIB, 
BCG, Citigroup, Goldman Sachs, McKinsey и др.).

Для кого:
Программа для профессионалов среднего и 
высшего звена, работающих в финансовой сфере 
и желающих профессионального развития и ка-
рьерного продвижения.   

Как:
Фокус на корпоративных финансах и инве-
стициях (учебный план покрывает не менее 70% 
программы CFA). Преподаватели – профессора 
рЭШ (или приглашенные профессора) со степе-
нью PhD и топ-менеджеры ведущих компаний. 

можно пройти краткосрочное обучение продол-
жительностью от 4 до 10 месяцев и получить 
сертификат по одной из следующих специали-
заций: 
• «Банковское дело»
• «Количественные финансы»
• «Корпоративные финансы»
• «Финансовый менеджмент»
• «Управление активами»
• «Экономика и анализ данных»

Особенность:  
Практический характер обучения, 
networking с профессионалами из сферы 
финансов (преподавателями, студентами, 
выпускниками). обучение проводится в вечер-
нее время и по субботам в центре москвы.

Карьерные  
перспективы:
около трети студентов получают карьерное 
продвижение или переходят на новое место 
работы еще до окончания программы.

Обзор магистерских     и мастерских*  
                      программ РЭШ

Master of Science in Finance Masters in Finance

* Степень «Мастер финансов» (Masters in Finance) и Master of Science in Finance.
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Специальные предложения  
для выпускников РЭШ

3-4 курса с выдачей удостоверения о повы-
шении квалификации или на обучение на 
отдельных курсах, предлагаемых в 2015 – 
2016 академическом году.

Скидка 50% на обучение  
по специализациям 

Контакт: директор по приему и 

образовательному маркетингу рЭШ 

Екатерина максимова  

(emaksimova@nes.ru,  

abitur@nes.ru, доб. 143).

Выпускники МАЕ могут получить степень 
Masters in Finance за один год.

Пройденные на MAE финансовые курсы, а 
также микро-, макро- и Эконометрика в этом 
случае будут зачтены на MiF.

Для получения диплома MiF достаточно прой-
ти 10-12 курсов. Эта нагрузка соответствует 
двух- и трехчасовым занятиям в неделю.

Стоимость обучения с учетом 50% скидки –  
от 390 тысяч рублей.

Специальное предложение
«MiF за один год»

Контакт: исполнительный директор MiF 

Ирина Филиппова  

(ifilippova@nes.ru, доб. 263).



Alumni  
Gallery
События сообщества  
выпускников 
и друзей РЭШ

Андрей Бремзен 
(MAE’1998) награ-
жден Премией Ассо-
циации выпускников 
и друзей РЭШ. 

Конференция ЛИСОМО «Роль истории и 

разнообразия в понимании экономического 

развития», октябрь 2015 года. 

Ярославу Волкову 

(MAE’2006) присуждает-

ся Премия Ассоциации 

выпускников и друзей РЭШ.

Выпускной класс «Магистр экономики» 2015 года
на церемонии вручения дипломов.

Хор РЭШ из выпускников, студентов, сотрудников и 

друзей Школы на церемонии вручения дипломов.
Выпускной класс «Мастер финансов» 2015 года на 

церемонии вручения дипломов.

Футбольный турнир, июнь 2015 года. 

Баскетбольный турнир,  
апрель 2015 года. 

При участии выпускников состо-
ялись встречи в разных городах 
мира, открытые научные семинары, 
факультативные курсы, дни откры-
тых дверей РЭШ, мастер-классы и 
презентации компаний. Давайте 
вспомним яркие моменты года. 

Лекция Константина Петрова 

(MAE’2006), 

сентябрь 2015 года.

Баскетбольный турнир, апрель 2015 года.

Круглый стол «MBA: за и 

против», май 2015 года. 

Юбилейная встреча 

выпускников 1995 года, 

май 2015 года. 

Встреча выпускников в Нью-Йорке, октябрь 2015 года. 

Встреча класса «Магистр экономики» 2010 года 5 лет 
спустя.

Встреча выпускников на 

конференции American 

Economic Association.

Выпускной класс «Бакалавр экономики» 2015 года на церемонии 

вручения дипломов.

Семинар Case Interview Workshop Дмитрия  Зубанова (MAE’2011),  июнь 2015 года.  
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